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IV пленум Центрального Комитета ВЛКСМ
18 ноября в Москве начал работу IV пленум ЦК 

ВЛКСМ, на рассмотрение которого были вынесены следую
щие вопросы:

1. О деятельности Бюро и Секретариата ЦК ВЛКСМ пос
ле пленума ЦК ВЛКСМ и ЦС ВПО имени В. И. Ленина (от 
16 мая 1988 года).

2. О дальнейшей демократизации жизни комсомола.
3. О делегатах на Всесоюзный съезд работников народно

го образования.
4. Организационные вопросы.
С докладом по первому и второму вопросам выступил 

первый секретарь ЦК ВЛКСМ В. Мироненко.
В обсуждении доклада приняли участие: первый секре

тарь ЦК ЛКСМ Украины В. Цыбух, первый секретарь ЦК 
ЛКСМ Армении Г. Акопян, сталевар Нижнетагильского 
металлургического комбината имени В. И. Ленина Сверд
ловской области А. Трубин, первый секретарь Белгородско
го обкома ВЛКСМ В. Пашенцев, первый секретарь Одес
ского обкома ЛКСМ Украины С. Гриневецкий и другие.

На пленуме подчеркивалось, что решения XIX Всесоюз
ной конференции КПСС с одобрением восприняты и под
держаны молодым поколением страны. Новизна, смелость, 
неординарность выдвинутых и решаемых задач по душе 
молодежи. Конференция продемонстрировала особое внима
ние к вопросам формирования нового’ поколения пере
стройки, выработки и осуществления сильной, целостной 
государственной политики в отношении молодежи, полного 
восстановления ленинских традиций партийного руковод
ства комсомолом.

Необходимость обновления деятельности комсомола в ду
хе перестройки, важность дальнейшей демократизации жиз
ни союза молодежи отмечались в ходе встречи М. С. Гор
бачева с молодежью Москвы и Подмосковья.

Новые принципы демократизации внутрисоюзной жизни 
комсомола рождаются, укрепляются и развиваются сегод
ня н? в тиши кабинетов комитетов ВЛКСМ, а в практиче
ских делах, в повседневной работе первичных комсомоль
ских организаций. Идти от жизни, сверять каждый свой 
шаг с практикой, с мнением миллионов комсомольцев — 
такова генеральная линия на перестройку в комсомоле.

Заметными вехами на пути возвращения комсомола от 
парадности и заорганизованности к активной политической 
работе стали фестиваль молодежной прессы в Тбилиси и 
Всесоюзная встреча представителей молодеясных политклу
бов в Москве. Созданы необходимые условия для участия 
студентов и школьников в управлении учебными заведени
ями. Ведется подготовка к Всесоюзному студенческому фо
руму. Вынесены на обсуждение направления перестройки 
деятельности Всесоюзной пионерской организации имени 
В. И. Ленина.

Повышая роль молодежи в управлении государством,' 
комсомольские организации должны принять самое дея
тельное участие в выборах народных депутатов. Участники 
пленума внесли ряд предложений в проекты Законов об 
изменениях и дополнениях Конституции СССР и о выбо
рах народных депутатов СССР.

На пленуме были всесторонне рассмотрены пути решения 
назревших проблем, высказывались интересные предложе
ния о принципах построения ВЛКСМ, реорганизации струк
туры комсомольских аппаратов, расширении самостоятель
ности комсомольских организаций. Эти и другие вопросы 
предлагается обсудить в ходе общекомсомольской дискус
сии.

В ходе работы пленума были утверждены комиссии по 
выработке предложений в проект постановления IV плену
ма и по обсуждению проектов документов.

После пленарного заседания комиссии приступили к ра
боте по обобщению предложений в дополнений в проект 
постановления IV пленума ЦК ВЛКСМ.

19 ноября IV пленум ЦК ВЛКСМ продолжил работу.
На утренних заседаниях комиссий по выработке про

екта постановления и других документов пленума обсуж
дены поднятые на пленуме вопросы и поступившие пред
ложения. На пленарном заседании было продолжено об
суждение доклада. С заключительным словом выступил 
первый секретарь ЦК ВЛКСМ В. Мироненко.

IV пленум ЦК ВЛКСМ принял постановление.
Конкретный разговор шел на пленуме ЦК ВЛКСМ о не

обходимости совершенствования работы выборных органов, 
создания для первичных комсомольских организаций усло
вий, реально позволяющих использовать свои права. Бы
ли поддержаны предложения о создании при комитетах 
комсомола общественных формирований по профессиональ
ному и социальному признакам, позволяющих наиболее 
полно учитывать интересы молодежи. Поставлена задача 
ликвидировать лишние звенья в системе управления, со
кратить до оптимального предела численность комсомоль
ского аппарата.

Намечена программа совершенствования кадровой ра
боты в комсомоле. Участниками пленума внесено немало 
предложений по более настойчивому внедрению демократи
ческих механизмов отбора и выдвижения на комсомоль
скую работу наиболее талантливых организаторов молоде
жи, способных реализовать задачи перестройки, умело ве
сти работу в массах.

На пленуме избраны делегаты от комсомола на Всесоюз- 
ный съезд работников народного образования.

Пленум рассмотрел организационные вопросы.
В работе пленума ЦК ВЛКСМ участвовали ответственные 

работники ЦК КПСС, руководители министерств и ве
домств, общественных организаций, первые, вторые сек
ретари ЦК ЛКСМ союзных республик, первые секретари 
обкомов, крайкомов комсомола, освобожденные секретари 
комитетов ВЛКСМ совзаграпучреждений, секретари по
сольств СССР, осуществляющие связи с молодежными ор
ганизациями зарубежных стран, помощники начальников 
политуправлений и политических отделов видов и родов 
Вооруженных Сил, округов, групп войск и флотов по ком
сомольской работе, не являющиеся членами центральных 
выборных органов.

На пленуме присутствовал^ представители средств мас
совой информации, члены рабочей группы Всесоюзной} 
встречи представителей молодежных политических клубфт.

ОТДЕЛЬНЫМ ИЗДАНИЕМ
Вышла в свет брошюра 

«Перестройка и молодежь: 
время действий. Встреча М. С. 
Горбачева с молодежью Мос
квы и Подмосковья 29 октяб
ря 1988 года». В ней опубли
кованы выступление М. С. 
Горбачева, §го беседы с ком
сомольской молодежью во 
время посещения столичного 
Дворца молодежи в день 70- 
летия ВЛКСМ, помещены фо
тоснимки.

Брошюра издана Политиз
датом, отпечатана в типогра
фии «Красный пролеганий».

(ТАСС).

инициатива

Строим сами
Числ-екность комсомольской 

организации Северского труб
ного завода имени Ф. А. Мер
кулова — 2311 человек. Это 
29 цеховых, 69 внутрицеховых 
организаций, 91 комсомоль
ская группа. Коллектив нема
лый. По плечу серьезные за
дачи. Вот и решили комсо
мольцы создать на заводе 
штаб молодежного жилого 
комплекса, чтобы самим себя 
жильем обеспечить. Решили— 
и создали. Первый отряд МЖК 
в составе 14 человек сегодня 
уже засучил рукава на строи
тельстве нового цеха крупных 
блоков завода железобетон
ных изделий. Второй (там 16) 
начал изготавливать стеновые 
блоки. А отряд номер три, со
стоящий из восьми комсо
мольцев, направлен в строи
тельно - монтажное управле
ние завода для обучения про
фессии монтажника. В скором 
времени им предстоит вести 
монтаж первенца молодежно
го жилого комплекса, который 
намечено сдать в следующем 
году.

А нынче рабочие Северско
го трубного закончат работы 
над молодежным -восьмидеся- 
тидвухквартирным кооператив
ным домом.

Полевской.

арендный подряд

Разговор
по существу

На состоявшемся в одном 
из хозяйств Богдановичского 
района — деревне Барабе -— 
межрайонном семинаре, рабо
той которого руководил заме
ститель председателя област
ного агропромышленного ко
митета В. С. Мымрин, шла 
речь о достижениях арендных 
коллективов в колхозах и сов
хозах Богдановичского, Бело
ярского и Сысертского райо
нов. Выступили на нем пред
седатели советов РАПО,

начальник планово-финан
сового отдела колхоза «Крас
ное знамя» Богдановичского 
района Г. Гаева, руководитель 
арендного звена по откорму 
крупного рогатого скота Ку 
нарской фермы колхоза имени 
Жданова Е. Решетникова, сво
ими выкладками и мнениями 
поделились с присутствовав
шими экономисты, арендаторы 
хозяйств соседних районов.

только факт

Необычный
поезд

Серов—Москва. По такол*у 
маршруту отправился фирмен
ный поезд «Северный Урал» 
со станции Серов в к&нун юби
лея комсомола. Этой знамена
тельной дате и была посвя
щена вся поездка. Обслужи
вал пассажиров комсомольско- 
молодежный коллектив имени 
40-летия Победы во главе с на
чальником поезда Николаем 
Акатьевым. Скучать пассажи
рам не дали ни минуты: куль
турно - развлекательная про
грамма, подготовленная моло
дежной бригадой, была на
столько насыщенной, что до
рога до столицы промелькну
ла в один миг.

Серов.
Дежурный по новостям 

В. ПАЛАДИН.

Постановление IV пленума ЦК ВЛКСМ

«О ДАЛЬНЕЙШЕЙ демократизации жизни комсомола»

По приглашению руковод
ства Республики Индии с 
18 по 20 ноября 1988 года 
в Индии с официальным 
дружественным визитом на
ходился Генеральный секре
тарь ЦК КПСС, Председа
тель Президиума Верховного 
Совета СССР М. С. Горба
чев.

Высокому советскому го
стю и сопровождающим его 
лицам был оказан теплый, 
радушный прием в традици
ях' сердечной дружбы и ис
креннего уважения.

М. С. Горбачев имел 
встречи с президентом Рес
публики Индии Р. Венката- 
раманом. вице-президентом 
Ш. Д. Шармой, вел перего
воры и трижды беседовал 
один на один с премьер-ми
нистром Индии Радживом 
Ганди.

В торжественной обста
новке М. С. Горбачеву была 
вручена Международная 
премия имени Индиры Ганди 
за мир, разоружение и раз
витие. Советский руководи
тель принял участие в цере
монии закрытия Националь
ного фестиваля СССР в Ин
дии, который, наряду с Фе
стивалем Индии в Советском 
Союзе, стал крупнейшим со-

Визит М. С. Горбачева в Индию
бытием в культурном обще
нии народов двух стран.

М. С. Горбачев и Р. М. 
Горбачева почтили память 
выдающихся лидеров Индии 
Махатмы Ганди. Джавахар
лала Неру, Индиры Ганди, 
возложили венки на места 
их кремации. Ознакомились 
с достопримечательностями 
индийской столицы.

Р. М. Горбачева провела 
встречи с представителями 
индийской общественности.

20 ноября М. С. Горбачев 
и Р. Ганди подписали совет
ско-индийское заявление на 
высшем уровне и соглаше
ние о сотрудничестве в со
оружении в Индии атомной 
электростанции.

В рамках визита сопро
вождающие М. С. Горбачева 
официальные лица вели пе
реговоры со своими индий
скими коллегами. Приняли 
участие в открытии памят
ника А. С. Пушкину в Де
ли. Имели место встречи с 
представителями руковод
ства политических партий —■. 
ИНК (И), КПП, КПИ(М).

В ходе визита были так

же подписаны:
Соглашение между Прави

тельством СССР и Прави
тельством Республики Индии 
о долгосрочном сотрудниче
стве в исследовании и ис
пользовании космического 
пространства в мирных це
лях.

Соглашение между Прави
тельством СССР и Правя* 
тельством Республики Индии 
о сотрудничестве в сооруже
нии второй очереди тепло
вой электростанции «Винд’ 
ячал» на территории Индии.

Соглашение между Прави
тельством СССР и Прави
тельством Республики Ин
дии об избежании двойного 
налогообложения.

Протокол между Прави
тельством СССР и Прави
тельством Республики Индии 
об экономическом и техниче
ском сотрудничестве в со
оружении энергетических 
объектов.

М. С. Горбачев выразил 
глубокую признательность 
правительству и народу Ре
спублики Индии за друже
ский прием, оказанный ему

и сопровождающим его ли
цам. От имени советского 
руководства он пригласил 
президента Республики Ин
дии Р. Венкатарамана и 
премьер-министра Республи
ки Индии Р. Ганди посетить 
Советский Союз с официаль
ными дружественными визи
тами. Приглашения были 
приняты с благодарностью. 
Конкретные сроки визитов 
будут согласованы по дипло
матическим каналам.

20 ноября после торжест
венной церемонии проводов 
у президентского дворца 
М. С. Горбачев отбыл ’на 
Родину. На улицах, по пути 
следования официального 
кортежа, его приветствовали, 
как и в день прибытия, де
сятки тысяч жителей индий
ской столицы.

Отбыли из Дели также 
Э. А. Шеварднадзе, В. М. 
Каменцев. Р. Н. Нишанов, 
В. Г. Захаров, другие това
рищи. сопровождавшие М. С. 
Горбачева в его поездке в 
Индию.

(ТАСС).

ЦК ВЛКСМ отмечает, что 
решения XIX Всесоюзной 
конференции КПСС с одоб
рением восприняты и под
держаны молодым поколе
нием. Новизна, смелость, 
неординарность выдвинутых 
и решаемых партией задач 
по душе молодежи. Конфе
ренция продемонстрировала 
особое внимание партии к 
вопросам формирования но
вого поколения перестройки, 
выработки и осуществления 
сильной, целостной государ
ственной политики в отноше
нии молодежи, полного вос
становления ленинских тра
диций партийного руковод
ства комсомолом.

В работе по преобразова
нию общества партия рассчи
тывает на огромный потен
циал, который песет в себе 
комсомол, вся молодежь, на 
их смелость, инициативу и 
стремление к живому делу, 
непримиримость к рутине и 
бюрократизму. Иа парткон
ференции, в ходе встречи 
М. С. Горбачева с моло
дежью Москвы и Подмо
сковья подчеркнута необхо
димость обновления в духе 
перестройки деятельности 
комсомола, возрастания его 
роли в функционировании 
политической системы обще
ства. в реализации и защи
те интересов молодежи, от
мечена важность дальней
шей демократизации жизни 
массовой молодежной орга
низации. повышения ее са
мостоятельности и ответ
ственности. развития само
деятельных начал в работе.

ЦК ВЛКСМ считает, что 
работа, проведенная после 
XX съезда комсомола в 
центре и па местах по пере
стройке и демократизации 
ВЛКСМ, решению все боль
шего круга насущных моло
дежных проблем, восстанов
лению прав комсомольских 
организаций, и прежде все
го первичных, развитию их 
самодеятельности, оздоровле
нию морально-нравственной 
атмосферы в союзе, утверж
дению гласности, обновле
нию нормативной базы, во 
многом отвечает требовани
ям партийной конференции. 
Однако темпы перестройки 
в комсомоле удовлетворять 
не могут, ей не хватает глу
бины и последовательности. 
По-прежнему сохраняется 
разрыв между выдвинутыми 
задачами и их практической 
реализацией в деятельности

всех звеньев комсомола--от 
ЦК до первичной организа
ции.

Процесс перестройки и де
мократизации комсомола
идет противоречиво, через 
преодоление трудностей.
Сказывается отсутствие де-у 
мократических традиций и 
опыта, неготовность части 
кадров и актива принимать 
и понимать новое. Живучими 
оказались пережитки консер
вативного, бюрократического 
сознания, стереотипы мыш
ления. Многим комитетам 
комсомола нелегко дается 
наука овладения новыми ме
тодами рабрты, умение дей
ствовать в обстановке глас
ности. углубления внутрисо
юзной демократии. Отстает 
научное прогнозирование 
развития ВЛКСМ.

Обновление и возрождение 
ВЛКСМ как политической 
организации советской моло
дежи требуют дальнейшей 
демократизации всей его 
жизни — важнейшего ус
ловия и средства включения 
самых широких масс комсо
мольцев в управление внут
рисоюзными делами, в реше
ние всего многообразия воп
росов деятельности комсо
мольских организаций, пол
ного раскрытия инициати
вы и творческого потенциа
ла юношей и девушек, раз
вития их социальной актив
ности и самодеятельности.

Пленум ЦК ВЛКСМ по
становляет:

1. Бюро ЦК ВЛКСМ, ЦК 
ЛКСМ союзных республик, 
крайкомам, обкомам, горко
мам, окружкомам, райкомам 
комсомола, комсомольским 
орга низациям. руководс тву ясь 
политическими установками 
XIX Всесоюзной конферен
ции КПСС, осуществить 
практические шаги по даль
нейшему обновлению комсо
мола, демократизации внут
рисоюзных отношений, повы
шению его роли в политиче
ской системе, сосредоточить 
внимание на активизации 
участия комсомольцев и мо
лодежи в реализации эконо- 
мической и политической ре
форм, демократизации совет
ского общества.

Настойчиво овладевать по
литическими методами рабо
ты, опытом народовластия, 
последовательно расширять 
возможности комсомола в 
управлении государством. 
Активно участвовать в осу-, 
ществляемых мерах по р’е-

форме политической систе
мы общества-. Добиваться по
вышения влияния комсомола 
в Советах народных депута
тов. органах управления, со
ветах трудовых коллективов, 
руководящих органах обще
ственных организаций для 
защиты и отстаивания инте
ресов молодежи, расширения 
возможностей ее участия в 
решении экономических, по
литических и социальных 
проблем.

Пленум ЦК ВЛКСМ отме
чает, что проекты Законов 
СССР об изменениях и до
полнениях Конституции 
СССР и о выборах народных 
депутатов СССР отвечают 
решениям XIX Всесоюзной 
конференции КПСС, создают 
для комсомола новые воз
можности для проведения 
молодежной политики в выс
шем органе государственной 
власти.

Предложения и замечания, 
внесенные по законопроек
там комсомольцами и моло
дежью в ЦК ВЛКСМ, а так
же участниками пленума, на
править в Президиум Вер
ховного Совета СССР.

Комитетам комсомола раз
вернуть подготовку к выбо
рам народных депутатов 
СССР. В ходе предвыборной 
кампании активно использо
вать право выдвижения кан
дидатов в депутаты от обще
ственных организаций по 
территориальным и нацио
нально-территориальным из
бирательным округам. Вести 
целенаправленную агитацию 
за комсомольских кандида
тов. выдвигать к избранию 
народными депутатами СССР 
людей, пользующихся авто
ритетом у молодежи, кото
рые смогут реально выра
жать и защищать ее интере
сы. Оказывать всемерную 
помощь выдвинутым канди
датам в подготовке предвы
борных платформ и про
грамм.

Комиссию ЦК ВЛКСМ по 
подготовке к выборам народ
ных депутатов СССР утвер
дить.

Задача первостепенной 
важности — разработка пра
вовых гарантий формирова
ния активной политики по 
отношению к молодежи, на
правленной на поддержку, 
молодежной инициативы, 
создание условий для реаль
ного участия молодых людей

в социалистическом само
управлении народа, опреде
ление принципов взаимодей
ствия комсомола как обще
ственно-политической орга
низации с государственными 
органами, профсоюзами, об
щественными организациями 
в коммунистическом воспи
тании молодежи, осуще
ствлении практических во
просов организации ее тру
да, учебы, быта и отдыха. 
Бюро ЦК ВЛКСМ активизи
ровать работу по подготовке 
предложений к проекту За
кона СССР о молодежи, до
биваться, чтобы в 1989 году 
он был опубликован для 
широкого, всенародного об
суждения.

2. ЦК ВЛКСМ поддержи
вает позицию XIX Всесоюз
ной конференции КПСС о 
необходимости восстановле
ния ленинских принципов 
партийного руководства ком
сомолом, соблюдения его 
организационной самостоя
тельности, права участвовать 
в политической деятельности 
и выработке политики, от
стаивать интересы молодежи 
в паотийных, советских и 
хозяйственных органах. Ком
сомол высттпает за полити
ческое, идейное руководство 
партии, но против мелочной 
опеки и администрирования.

Утверждать влияние пар
тии среди молодежи, попол
нять партийные ряды моло
дыми силами, способными 
продолжить дело перестрой
ки, принять на себя ответ
ственность за судьбу стра
ны — важнейшая политиче
ская задача комсомола.

3. Комитетам комсомола с 
учетом современных условий 
всемерно способствовать 
развитию общественных 
структур, молодежных само
деятельных объединений, 
оказывать идейное влияние 
на содержание их работы че
рез комсомольцев, входящих 
в состай этих формирований. 
ЦК ВЛКСМ выступает за 
объединение и сплочение 
комсомольцев и несоюзной 
молодежи, формальных и не
формальных структур. за 
единый молодежный фронт 
борьбы за перестройку.

ЦК ВЛКСМ высказывает
ся в поддержку поступающих 
предложений о реорганиза
ции на демократических на-

(Окончание на 2-й стр.).

животноводство — ударный фронт

ЗАБОТЫ ДЛЯ ОПТИМИСТОВ
Сколько недобрых слов по поводу 

засушливого лета говорили операто
ры машинного доения молочного 
комплекса совхоза «Красноармей
ский» Нижнесергинского района — 
не счесть. Но, как говорится, прожи
тое не вернешь. Вот и стараются 
доярки, хоть и трудно с кормами, 
сохранить высокие надои. И полу
чают в день от каждой коровы по во
семь литров молока — чуть не в 
полтора раза больше, чем в среднем 
по району.

Кроме забот производственных, хва
тает у доярок еще забот и сугубо бы
товых. Вот взять, к примеру, такую 
проблему. Основная часть доярок до
бирается на молочный комплекс в 
кузове крытого грузовика. Летом, 
скажем, еще. терпимо, но ведь уже 
зима жмет морозом, а добираться 
надо девять километров до Шокуро
ва и столько же обратно. «Поднимали 
этот вопрос не раз перед руковод
ством совхоза, а решить его не мо
гут», — рассказывает председатель

цехового комитета комплекса Нуриза 
Горяева.

Разводит руками в ответ директор 
совхоза Александр Федорович Ман- 
гилев:

— Пока нет возможности заменить 
грузовую машину на автобус.

Видимо, выход здесь один: поста
вить жестко вопрос на заседании со
вета трудового коллектива совхоза. 
Нужно больше молока — создавай 
тс все условия, чтобы хотелось тру
диться с отдачей. Совет трудового

коллектива на комплексе — это, по 
сути, коллективный директор, способ
ный решать многие вопросы. А лю
ди? Люди здесь трудятся настоящие. 
Такие, как коммунист бригадир Ра- 
хильян Галимьянрв, молодые опера
торы машинного доения Нуриза Го
ряева, Зоя Первушина. Любовь Зы
кова. Важно, что неизбежные труд
ности эти сильные и умелые работ
ницы преодолевают с истинно 
крестьянским оптимизмом. А добрые 
перемены его укрепляют.

Л. ДЫМОВ.
НА СНИМКАХ: молодые операто

ры Н. Горяева и 3. Первушина; оче
редной приезд доярок на комплекс; 
родная сторона.

Фото автора.

’ ВНИМАНИЕ: ОПЫТ
— Я уверен, — говорит ру

ководитель ськертской радио
школы Сергей Владимирович 
Мельничук, — что в конеч
ном итоге характер, а порой 
даже судьбу мальчишек и дев
чонок часто определяет имен
но свободное время. Бесцель
ное времяпрепровождение 
многих мальчишек из сосед
ней средней школы № 6 в 
свое время и натолкнуло нас 
на идею создания ДЮСШ по 
радиоспорту.

ВТОРАЯ страница
«Как я был «голосом Аме

рики».
«...Если верить характеристи

ке, которую дало мне началь
ство на «Голосе Америки», я 
был «наиболее ценным сот
рудником во всем советском 
отделе», мои шансы продви
жения по службе были «пре
восходными».

ТРЕТЬЯ страница
Спортивная страница «Олим

пиец»: уральский боксер на 
поединках в Сеуле; хоккей с 
мячом-89; школьный урок 
физкультуры.

ЧЕТВЕРТАЯ страница
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НД СМЕНУ!
(Окончание.

Начало на 1-й стр.).
чалах КМО СССР с целью 
расширения сферы сотрудни
чества комсомола с новыми 
структурами и формирова
ниями, имеющимися в моло
дежном движении страны.

Поддержать итрги Всесо
юзной встречи прелстэвнте- 
лей молодежных политиче
ских клубов съезд РКСМ. 
70 лет спустя». Рассмотреть 
наиболее важные предложе
ния, касающиеся деятельно
сти комсомола, в ходе обще- 
комсомольской дискуссии.

В то же время пленум 
осуждает всякую деятель
ность, направленную на под
рыв социалистических усто
ев, разжигание националь
ной вражды, ослабление 
идейного и организационно
го единства Коммунистиче
ского союза молодежи.

4. Пленум ЦК ВЛКСМ за
являет о полной поддеряске 
сформулированной XIX Все
союзной конференцией 
КПСС линии на совершен
ствование межнациональных 
отношений. В целях коорди
нации усилий комсомольских 
организаций в деле патрио
тического и интернациональ
ного воспитания молодежи, 
более активного их участия 
в решении этих вопросов 
пленум считает необходимым 
образовать постоянное сове
щание в составе первых сек
ретарей ЦК ЛКСМ союзных 
республик, комитетов комсо
мола автономных республик, 
областей и округов. Пору
чить ему подготовку предло
жений к предстоящему Пле
нуму ЦК КПСС по вопросам 
межнациональных отноше
ний, о проделанной работе 
пнфоомировать пленум ЦК 
ВЛКСМ.

5. Считать важнейшей за
дачей комитетов комсомола 
всех уровней углубление де
мократических преобразова
ний в деятельности комсо
мольских организаций. Ут
верждать повсеместно атмос
феру комсомольского товари
щества, свободного обсуж
дения всех вопросов, от- 
коытости. гласности, крити
ки и самокоитики, коллеги
альности. Практикой комсо-

«О дальнейшей демократизации жизни комсомола»
мольских организаций долж
ны стать коллективная рабо
та в поиске новых идей, 
серьезные творчески» ди
скуссии, борьба мнений, со
поставление взглядов по-наз
ревшим вопросам и пообле- 
мам комсомольской жизни. 
Только на основе такого под
хода может формироваться 
активное общественное мне
ние. вырабатываться пра
вильные, продуманные реше
ния.

В соответствии с резолю
цией XX съезда ВЛКСМ в 
январе — феврале 1989 го
да провести общекомсомоль
скую дискуссию о ходе пере
стройки в комсомоле. Ее 
итоги обсудить в марте 1989 
года на пленуме ЦК ВЛКСМ. 
В качестве платформы для 
дискуссии подготовить Тези
сы ПК ВЛКСМ. Комиссию 
ЦК ВЛКСМ по выработке 
проекта Тезисов к общеком
сомольской дискуссии утвер
дить.

6. Дальнейшее совершен
ствование внутрисоюзных от
ношений вести в сочетания 
принципов укрепления един
ства и расширения самостоя
тельности комсомольских ор
ганизаций союзных респуб
лик. краев, областей. Счи
тать позитивными предложе
ния о возможности создания 
при комитетах комсомола 
всех уровней общественных 
формирований по профессио
нальному и социальному 
признакам, позволяющих на
иболее полно учитывать ин
тересы различных категорий 
молодежи. Для обеспече.ния 
большей гибкости сформиро
вавшихся в ВЛКСМ струк
тур поручить Бюро ЦК 
ВЛКСМ осуществить прора
ботку вопросов расширения 
прав временных комсомоль
ских организаций как фор
мы, позволяющей более эф
фективно учитывать и ис
пользовать многообразие ин
тересов членов ВЛКСМ.

7. Комитетам комсомола 
продолжить работу по созда
нию первичным комсомоль

ским организациям условий, 
реально позволяющих ис
пользовать свои права. Со
вершенствовать работу вы- 
бооных органов.

Пленум считает необходи
мым сокращение аппарата 
ЦК ВЛКСМ, ЦК ЛКСМ со
юзных республик, крайкомов, 
обкомов комсомола в целом 
до 30 процентов. Ликвидиро
вать лишние звенья в систе
ме управления. Реорганиза
цию аппарата комсомольских 
органов завершить в основ
ном до 1 апреля 1989 года. 
Провести ее с учетом функ
ций комсомола в современ
ных условиях и исходя из 
предназначения аппарата 
быть инструментом, с по
мощью которого выборные 
ооганы и сформированные из 
их состава комиссии осуще
ствляют свои полномочия.

С предложениями Бюро 
ЦК ВЛКСМ по изменению 
структуры аппарата ЦК 
ВЛКСМ согласиться.

8. Осуществить меры по 
совершенствованию контроля 
в ВЛКСМ, созданию надеж
ных гарантий реализации 
уставных задач. решений 
съездов, конференций, соб
раний комсомольских орга
низаций. Поручить Бюро ПК 
ВЛКСМ совместно с ЦРК 
ВЛКСМ рассмотреть концеп
цию перестройки контроля в 
комсомоле и вынести ее на 
пленум ЦК ВЛКСМ, имея в 
виду в ходе отчетов и выбо
ров в 1989 году создать но
вые контрольные органы в 
местных комсомольских ор
ганизациях. а на очередном 
съезде ВЛКСМ завершить 
формирование единой систе
мы контроля в комсомоле и 
внести необходимые измене
ния в Устав ВЛКСМ.

9. Позитивно отнестись к 
предложениям о необходи
мости координации работы 
военно-патриотических объе
динений, создания их ассо
циации. Поручить Бюро ЦК 
ВЛКСМ внести на рассмот
рение пленума ЦК предло

жения по дальнейшему со
вершенствованию деятельно
сти комиссий и формирова
ний ЦК ВЛКСМ.

10. С предложениями по 
совершенствованию планиро
вания работы ЦК ВЛКСМ, 
изложенными в докладе, в 
основном согласиться. Вве
сти в практику рассмотре
ние на пленумах ЦК наибо
лее важных решений Бюро 
ЦК ВЛКСМ, затрагивающих 
принципиальные вопросы 
Деятельности всего комсо
мола.

11. Считать необходимым 
значительно повысить уро
вень информационного обес
печения в комсомоле. С 
предложениями по совершен
ствованию информационного 
обеспечения в комсомоле 
согласиться и поручить Бю
ро ЦК ВЛКСМ на их основе 
разработать детальную про
грамму перестройки инфор
мационной работы, осущест
вить в центре и на местах 
комплекс организационно
технических мер. обеспечи
вающих создание единой ин
формационной системы. На
ряду с внутрисоюзной инфор
мацией использовать резуль
таты социологических иссле
дований, изучения обще
ственного мнения, данные 
государственной статистики, 
средств массовой информа
ции и другие источники.

Активно внедрять в дея
тельность комсомола совре
менную информационную 
технологию, основанную на 
применении вычислительной 
и организационной техники, 
обеспечить переход на авто
матизированную обработку 
информации и создание 
АСОИ «Комсомол».

12. Комитетам комсомола 
углубление демократических 
процессов, развитие самодея
тельных начал в жизни ком
сомольских организаций со
четать с повышением органи
зованности, заботой об ук
реплении комсомольских ря
дов. Создавать условия для 

реализации в комсомольских 
организациях разнообразных 
интересов и запросов юно
шей и девушек, настойчиво 
формировать у них осознав 
ное стремление быть в 
ВЛКСМ/

Принять меры по укрепле
нию внутрисоюзной дисцип
лины. повысить уровень ин
дивидуальной работы, внима
ния к каждому комсомоль
цу. Давать принципиальную 
оценку членам ВЛКСМ, гру
бо нарушающим нормы внут
рисоюзной жизни. Поддер
жать предложения о предо
ставлении права первичным 
организациям по истечении 
шести месяцев после выбы
тия члена ВЛКСМ без сня
тия с комсомольского учета 
и невозможности установле
ния местонахождения вы
бывшего принимать решение 
о снятии его с учета как ут
ратившего связь с ВЛКСМ. 
Также установить, что пер
вичная организация вправе 
принять решение об утрате 
связи с ВЛКСМ комсомоль
ца, не вставшего в течение 
шести месяцев на комсо
мольский учет по месту ра
боты или учебы. Внести со
ответствующие изменения в 
Инструкцию ЦК ВЛКСМ «О 
порядке учета членов
ВЛКСМ и выдачи комсо
мольских документов». Дан
ный порядок ввести с 1 ян
варя 1989 года.

13. Обеспечить дальнейшее 
совершенствование и демо
кратизацию финансово-эко
номической деятельности ко
митетов комсомола, развитие 
самостоятельности комсо
мольских организаций, преж
де всего первичных, в рас
ходовании денежных средств. ■ 
Установить, что все средства 
комсомольских организа
ций, кроме твердо установ
ленных отчислений, направ
ляемых вышестоящему ко
митету комсомола, в том чис
ле на содержание аппарата, 
остаются, в их распоряжении. 
Размер отчислений опреде
лять ежегодно на пленумах 

соответствующих • комитетов 
комсомола.

Бюджет ВЛКСМ ежегодно 
рассматривать и утверждать 
на пленуме ЦК ВЛКСМ.

Секретариату ЦК ВЛКСМ 
совместно с комитетами ком
сомола республиканских, кра
евых и областных организа
ций, получающих дотации из 
бюджета ВЛКСМ, в течение 
1989 года разработать конк
ретные программы укреп
ления их материальной и фи
нансовой базы, позволяющие 
вывести эти организации на 
самоокупаемость.

14. Продолжить совершен
ствование кадровой работы в 
комсомоле, Активно внед
рять демократические меха
низмы отбора и выдвижения 
на комсомольскую работу на
иболее талантливых органи
заторов молодежи, способных 
реализовать задачи пере
стройки, умело вести работу 
в массах, добиваться практи
ческих результатов, обладаю
щих высокими моральными 
качествами.

Повсеместно создавать ус
ловия для реализации чле
нами ВЛКСМ уставного 
права неограниченного вы
движения и отвода кандида
тур. При выборах членов и 
секретарей комитетов ком
сомола всех уровней обес
печивать широкое обсужде
ние кандидатур; возможность 
включения в избирательные 
бюллетени и списки для го
лосования большего числа 
кандидатов, чем имеется ман
датов. Предоставить право 
комсомольским организациям 
одновременно с выборами де
легатов на конференцию или 
съезд вносить предложения 
по кандидатурам в состав 
вышестоящего выборного ор
гана, имея в виду, что окон
чательное решение остается 
за делегатами конференции, 
съезда.

Поручить Бюро ЦК 
ВЛКСМ с учетом предложе
ний, поступающих от комсо
мольских ’ организаций, ком
сомольцев, и молодежи, раз

работать новый порядок фор
мирования выборных орга
нов в ВЛКСМ. После обсуж
дения в комсомоле апроби
ровать его в ходе отчетов и 
выборов 1989 года и внести 
соответствующие предложе
ния на очередной съезд 
ВЛКСМ.

Усилить внимание к под
бору и выдвижению кадров 
в комсомольский аппарат. 
Непременным условием вы
движения в аппарат считать 
рекомендацию комсомоль
ской организации. Поддер
жать практику прове.дения 
стажировки, дублерства, си
стему конкурсного замеще
ния должностей в аппаратах 
комитетов комсомола. При
нять к снедению, что решени
ем Бюро ЦК ВЛКСМ сокра
щена номенклатура и внесе
ны принципиальные измене
ния в порядок замещения 
должностей, входящих в но
менклатуру ЦК. Рекомендо
вать местным комитетам 
комсомола также провести 
эту работу в ближайшее вре
мя.

В условиях отказа от фор
мально-номенклатурного под
хода к подбору и расстанов
ке кадров и актива считать 
основным методом работы 
комитетов комсомола в этой 
области организацию их си
стематической подготовки и 
переподготовки, самообразо
вания, воспитания чс учетом 
возможного выдвижения в 
рамках демократических про
цедур.

Основные направления пе
рестройки системы подготов
ки, переподготовки и повы
шения квалификации кадров 
и актива ВЛКСМ и ВПО 
имени В. И. Ленина утвер
дить. Поручить Бюро ЦК 
ВЛКСМ до конца текущего 
года принять решения по их 
реализации.

Осуществлять приоритет
ное финансирование обуче
ния кадров и актива, взаи
мосвязанного развития ком
сомольских учебных заведе
ний, информационных н со

циологических служб, за счет 
средств базовых или входя
щих в зону комитетов ком
сомола. Считать целесооб
разным выделять необходи
мые средства для финален- , 
рования подготовки кадров и 
актива в организациях, на- 
ходящих^я на дотации. Вве
сти в 1989 г. экономически 
обоснованные нормативы фи
нансирования обучения кад
ров и актива, информацион
ной работы в песпубликян- 
ских. краевых, областных ор
ганизациях.

15. В целях дальнейшей 
демократизации внутрисоюз
ной жизни, расширения глас
ности в работе комсомола 
повысить роль молодежных 
средств массовой информа
ции. Они призваны быть под
линными выразителями ин
тересов молодёжи, способст
вовать Формированию ново
го политического мышления 
в условиях социалистическо
го плюрализма мнений, раз
витию инициативы и само
деятельности. Нельзя допу
скать подмены коллективно
го руководства прессой со 
стороны выборных органов 
аппаратным администриро
ванием. В то же время сле
дует повышать ответствен
ность редакционных колле
гий. журналистов за объек
тивность, аргументирован
ность -и точность публи
куемых материалов при безу
словной свободе представле
ния в печати самых разно
образных точек зрения и со
блюдении права критикуемых 
на ответ.

16. Бюро ЦК ВЛКСМ 
продолжить работу по орга
низации изучения истории 
ВЛКСМ, восстановлению 
доброго имени комсомоль
цев и комсомольских ра
ботников, необоснованно ре
прессированных в годы куль
та личности.

« • «

ЦК ВЛКСМ призывает 
комсомольцев и молодежь, 
комсомольские организации, 
руководствуясь решениями 
XIX Всесоюзной конферен
ции КПСС, активно вклю
читься в осуществление на
меченных партией планов об
новления общества.

«Эхо». Бюро 
действенности
«ПО БАЛЛУ
ЗА ВРЕДНОСТЬ»
(12. 10. 88)

Под таким заголовком про
шла в нашей газете (12 ок
тября) реплика. Она расска
зывала о том, как один из 
сотрудников Свердловского 
института технического обу
чения рабочих Минчермета 
СССР пытался «протолк
нуть» в областные газеты 
свой материал. Причина та
кого беспокойства автора бы
ла одна — выполнить план 
по соцсоревнованию и остать
ся с премией.

Недавно редакция газеты 
получила исчерпывающий от- 
гет от заместителя директо
ра института А. И. Пепмино- 
ва и председателя профсоюз
ного комитета О. Н. Филато
вой

«Выступление газеты ппи- 
знано правильным. В настоя
щее время пересматривается 
положение о социалистиче
ском соревновании в инсти
туте.

Одновременно сообщаем, 
что экспертной комиссией 
института неоднократно был 
отклонен материал, подготов
ленный И. Г. Вождаевым, 
как не содержащий никакого 
опыта.

Институт приносит извине
ния за назойливость товари
ща Вождаева».

внимание: опыт

ПОЗЫВНЫЕ — МЕЧТА И УВЛЕЧЕННОСТЬ
СНАЧАЛА немного заин

тригую. Ведь речь пой
дет об обычных стар

шеклассниках из Сысерти. 
Правда, уже знакомых с пред
ставителями многих европей
ских стран, таких, как Италия, 
Греция, Нидерланды, многих 
других. А также Японии. Сей
час мечтающих о контакте с 
жителями Северной и Южной 
Америки. Правда, необычно?

Но, думаю, кто-то уже и до
гадался, о чем идет речь. Ко
нечно же, мы говорим о юных 
радиолюбителях. Ведь имен
но им не требуется визы для 
пересечения границ. Ключ к 
ним у представителей всех 
стран мира один — увлечен
ность радиоэфиром.

...В середине нашего разго
вора Алексей Феофанов вдруг 
замолчал ненадолго, а потом, 
улыбнувшись, рассказал, как 
однажды попробовал азбукой 
Морзе отстучать известное 
пушкинское стихотворение.

— И знаете, мне кажется, 
даже здесь можно было уло
вить прекрасную его ритми-

Художник начинается, на
верное, с листа бумаги, на 
первый взгляд, просто заля
панного акварелью. Гимнаст— 
с преодоления страха перед 
головокружительным кульби
том. А настоящий мастер ра
диосвязи, будущий радиокон
структор, думаю, — именно с 
улавливания гармонии в этом, 
кажущемся непосвященному 
хаосом, мире точек, тире, мно
гозначительных пауз...

ОЛЯ Климова играла с 
маленькими ребятиш

ками, ие замечая присталь
ных глаз, издали наблюдав
ших за чей. Тогда малыш сам 
подбежал к девочке и, обхва
тив Олю ручонками, прижал^ 
ся к ней.

— Мама, я тебя так долго 
ждал, •— тихонько сказал 
он.

Оля тоже узнала его.
Летом, когда их пионер

ский отряд впервые приехал 
в Таватуйский детский дом, 
этот малыш не отставал от 
нее ни на шаг.

Идея такого шефства роди
лась после того, как ребята 
узнали из газеты о трудно
стях этого детского дома/ Не 
откладывая дело в долгий 
ящик, пионеры собрали по
дарки и поехали в гости.

Для многих ребят это бы
ло сильное потрясение, пото
му что папами и мамами их 
еще никто не называл. На об
ратном пути они говорили 
только о брошенных детях. 
У них просто не укладыва
лось в голове, что можно ос
тавить таких крошек.

А одна девочка сказала:
— Ни за что не брошу сво

их детей.
Так задолго до пионерской 

дискуссии, проходившей в 
нашей области, пионеры ше
стого «а» класса 121-й сверд
ловской средней школы без 
лишних разговоров сами на
шли себе дело.

В это воскресенье в дет
ском доме был родительский 
день, так что наш приезд 
оказался кстати — малыши 
не ждали гостей. Они обра
довались привезенным го

Алексей поступил в Сысерт- 
скую детско-юношескую спор
тивную радиошколу ДОСААФ 
полтора года назад. И, как сам 
признается теперь, в корне 
изменил представление о сво
ей будущей профессии. От
брошена напрочь возвышен
ная романтика беспредметных 
рассуждений о том, что вот- 
де было бы хорошо стать тем- 
то или тем-то... Сейчас он 
твердо знает, что станет ра
диоинженером. Мечтает по
ступить на радиофак УПИ, 
учится там на заочных подго
товительных курсах. А все сво
бодное время...

— А его и кет сейчас, сво
бодного времени, — говорит 
он. — Ведь если всерьез за
ниматься в нашей радиошко
ле, то и часы покажутся ми
нутами. Ведь это действи
тельно — целый мир.

Такие ли уж максимали
сты — Алеша Феофанов, его 
товарищи по школе десяти
классники Александр Коше
лев, Сергей Акимов, Сергей 
Гагарин? Мы, порой, привычно 
ругаем сегодняшних семнад
цатилетних то за излишний 
прагматизм, то, наоборот, — 
за инфантилизм и мягкоте
лость. А ведь, если разоб
раться, то ни та, ни другая 
черта характера не возникает 
сама собой.

— Я уверен, — говорит ру
ководитель Сысертской радио
школы Сергей Владимирович 
Мельничук, — что, в конеч
ном итоге, характер, а порой 
даже судьбу мальчишек и дев
чонок часто определяет имен

но свободное время. Бес
цельное времяпрепровождение 
многих мальчишек из сосед
ней средней школы № 6 в 
свое время и натолкнуло нас 
на идею создания ДЮСШ по 
радиоспорту. Хотелось всем 
им как-то помочь встре
титься со своим увлечением...

Сам Сергей Владимирович 
лишь в армии всерьез столк
нулся с радиоделом, принял 
участие в соревнованиях по 
радиомногоборью. Хотя еще 
со старших классов школы 
пытайся заниматься радиокон
струированием- Помощи тог
да никто оказать не мог... И 
вот поэтому, когда С. Б. Пер
шин, ставший тогда председа
телем райкома ДОСААФ, 
предложил взяться за органи
зацию радиошколы, сразу со
гласился. Ведь многие ребята 
могли так и пройти мимо це
лого мира, имя которому ра
дио.

ВООБЩЕ удивительный 
вид спорта — радио- 
многоборье. Сочетание 

высокого специального ма
стерства, физической вынос
ливости. Ребята до сих пор 
вспоминают, как на самом 
первом занятии Сергей Вла
димирович удивил их всех 
просьбой — принести в сле
дующий раз спортивную фор
му.

— Зачем? Мы ведь хотим 
стать радистами!

Представление было такое, 
что сидит перед радиопере
датчиком радист, и всего-то 
напряжение нужно — чтоб на 
ключе работать. Это потом

стинцам и "подаркам, но 
больше всего — возможности 
приласкаться к людям, ведь 
они, словно заложники, изо
лированно существуют в сво
ем тесном мирке. И, может 
быть, праздник, который им 
устраивают пионеры, хотя бы 
чуть-чуть смягчит их слиш
ком рано черствеющие серд
ца.

А. АНИКИН.
с. Таватуй.
Фото А. АНИКИНА,

А, БЕКЕНЕВА, 
К. НИКУ РЮКА, 
Д. ЧИСТЯКОВА.

Этот фотоснимок не толь
ко взгляд журналиста на 
проблему сиротства, но и 
взгляд пионеров, шефствую
щих над Таватуйским дет
ским домом. Л. Аникину по
могли в подготовке материа
ла ученики шестого «а» 
класса школы Л* 121 Сверд
ловска, ребята из фотокруж
ка Саша Бекенев, Костя Ни- 
курюк и Дима Чистяков.

Авторы просят перечис
лить гонорар на счет детско
го фонда 707601.

РОДИТЕЛЬСКИЙ ДЕНЬ

они узналу, что настоящему 
мастеру своего дела нужно не 
только хорошую реакцию 
иметь, но и выносливость. 
Ведь те же состязания ра
диоспортсменов в диапазоне 
коротких волн длятся от 
4 часов до 24. Правда, это на 
международном уровне. По
пробуй-ка, имея лишь «музы
кальные руки» и не имея ни
какой физической выносливо
сти, поработать на ключе хотя 
бы час-два!

А в тех же состязаниях по 
радиомногоборью есть ди
станции по спортивному ори
ентированию — до 15 кило
метров.

— По лесу же «накручива
ется» порой и больше, — 
улыбается Сергей Акимов. — 
Это уж в зависимости от уме
ния радиоспортсмена. По пос
ловице, где покой ног впря
мую связан с головой...

Кстати, самого Сергея руко
водитель школы назвал в чис
ле лучших спортсменов. Это 
ведь удивительно, как много 
талантливых ребят, обладаю
щих просто замечательными 
способностями к тому или 
иному виду спорта, мы 
упускаем из виду в «глубин
ке». Любой специалист ска
жет, что за короткое время, 
исчисляемое лишь месяцами, 
подготовить настоящего радио
спортсмена просто невозмож
но.. Да, невозможно. Правда, 
если он обладает лишь обыч
ными способностями. А тот же 
Сергей Акимов, участвуя, по 
сути деяа, в первых крупных в 

своей жизни соревнованиях, 
сразу добился успеха, став при
зером областных соревнова
ний по скоростной радиотеле
графии. Он включен кандида
том в сборную нашей обла
сти, готовится к республикан
ским состязаниям.

— Талант? — спросил я у 
Мельничука.

Он только и ответил:
— Я бы сказал по-другому: 

способности, помноженные на 
настоящий талант к упорно
му труду.

К слову сказать, и в других 
видах радиоспорта сысертцы 
все активнее заявляют о себе. 
Так, в областных соревнованиях 
участвовали уже и Сергей Гага
рин, Александр Кошелев. В 
чемпионате области по радио
связи на коротких волнах Сер
гей после телефонного тура 
был третьим, впереди — теле
графный тур.

Зашел у нас разговор и о 
том, как помогают сегодняш
ние занятия ребятам гото
виться к будущей армейской 
службе.

— Конечно, все мы мечта
ем служить именно в войсках 
связи, — сказали ребята. — 
Хотя и вы, журналисты, боль
ше рассказываете все же о 
представителях других родов 
войск. А ведь связь называ
ют «нервом армии»...

Да, уже сейчас старшеклас
сники немало знают о войсках 
связи и связистах, их героиче
ском прошлом и дне сегод
няшнем. Но главное, с по
мощью опытного руководите
ля они научились аза-м буду

щей службы: работать на ра
диостанциях в полевых усло
виях, ориентироваться на ме
стности, да и физически они 
стали значительно крепче. А 
все это для будущего защит
ника Родины, конечно, не лиш
нее.

^О, КАК я сказал в на
чале этого материала, 
кроме чисто спортивно

го направления, сысертская 
ДЮСШ по радиоспорту дает 
возможность своим воспитан
никам принять участие и в ра
боте на коллективной радио
станции. А их позывной УВ9Ц 
знаком радиолюбителям бо
лее десяти стран Европы и 
Азии.

Задаю вопрос: наверное, 
интересно узнать с помощью 
учебников географии, других 
книг подробнее о стране, с 
которой вы только что были 
связаны через эсЬир?

С. В. Мельничук замечает:
— Без сомнения, у наших 

ребят сейчас особый ин
терес к географии. Впрочем, 
как и ко многим другим пред
метам. Ведь, напридлер, без 
хорошего знания физики, кон
кретно — раздела о распро
странении радиоволн, не сразу 
разберешься, почему нам 
трудно связаться со странами 
той же Северной Америки. И 
вижу, как ребята взрослеют 
буквально на глазах.

Кстати, у Сысертского рай
кома ДОСААФ вообще есть 
задумка сделать радиошколу 
как бы центром распростра
нения технических знаний во 
всех сельских школах района. 

Организовать своеобразные 
филиалы в них для самых ув
леченных мальчишек и дев
чонок.

— Пока, например, ни в од
ной из школ района нет ком
пьютерных классов, — гово
рит председатель райкома 
ДОСААФ С. Б. Першин. — 
Мы могли бы взять на себя 
создание передвижного тех
нического центра, где были 
бы и компьютеры. Разве не 
выход был бы это в данной 
ситуации? Другое дело, что 
нужна помощь в его созда
нии — от районных, област
ных организаций...

Вот на такой деловой ноте 
и хотелось бы завершить этот 
рассказ о единственной, по
жалуй, в сельском районе об
ласти ДЮСШ по радиоспорту. 
Да, для ее оснащения, конеч
но, нужна была помощь и об
ластной радиотехнической шко
лы ДОСААФ, и ряда других 
организаций- Но только ли в 
оборудовании дело? Родилась 
она по инициативе людей, по- 
настоящему заинтересованных. 
И не случайно.

Першина и Мельничука пес
симисты вопрошали: «Зачем 
нужна вам эта лишняя обу
за?». Но, я думаю, пригласи 
сейчас этих пессимистов на 
любое из занятий, и их убедит 
сам вид этих увлеченных 
мальчишек. Они успевают 
пять раз в неделю здесь зани
маться, порой — не по часу, 
так что не сразу уговоришь 
закончить на сегодня... Успе
вают и хорошо учиться, и да
же самостоятельно подтяги
вать общефизическую подго
товку, понимая, что без этого, 
настоящим радиоспортсменом, 
радистом в армии не стать. 
Я даже подозреваю, что ус
певают быть счастливыми.«

В. ФЕДОРОВ.
Сысерть.

читатель 
предлагает

ДАВАЙТЕ
БЕРЕЧЬ... СТЕКЛО

Вряд ли сейчас найдешь 
такую семью, которая бы не 
пользовалась в быту различ
ными химическими вещест
вами. Растворитель нитро
эмалей и нитролаков «646», 
масляных эмалей и красок 
«РС-2», аммиачная вода (на
шатырный спирт), скипидар, 
растворитель—бензин «Неф- 
рас—С 50 170» и другие ве
щества прочно вошли в наш 
быт.

Обыкновенно их упаковы
вают в специальную техни
ческую посуду емкостью 0,5 
и 0,25 литра. Причем после 
употребления в дело раство-' 
ригелей посуда остается поч
ти чистой. Небольшая про
мывка — и пускай ее снова 
в оборот. Но не тут-то было. 
Ни в одном магазине, ни в 
одном киоске «Вторсырья» 
она не принимается. Милли
оны бутылок выбрасываем 
мы на помойки, бьем, засо
ряем окружающую среду. А 
ведь на производство их зат
рачены наши с вами кров
ные деньги, сырье: особый 
мелкий кварцевый песок и 
окислы натрия, другие веще
ства, затрачены электро
энергия и труд. Да и везла 
сырье, а затем жидкость, 
упакованную в эту посуду, 
иногда за тысячи верст. К 
примеру, растворитель—бен
зин «Нефрас» — из Грозно
го, «РС-2» из Ангарска, ски
пидар — из Верхотурья.

А почему бы не организо
вать сбор посуды, установив 
рядом е мусорными контей
нерами специальные контей
неры для сбора технической 
посуды, заключив договоры е 
домоуправлениями, с двор
никами, чтобы они своевре
менно смогли вызвать 
спецмашину. Она забрала бы 
полный посуды контейнер. 
За такую работу, конечно, 
дворнику необходимо выпла
чивать определенное вознаг
раждение, которое несомнен. 
но будет на пользу и ему, и 
государству.

Следовало бы рядом с кон
тейнером для условно чи
стой посуды поставить и 
другой, куда мы могли бы 
бросать бутылки из-под оли
фы, лака, битую посуду: бу
тылки, банки, пузырьки, раз
битое оконное стекло, нестан
дартную импортную стеклян
ную посуду. И это сырье за
тем отправлять в Тугулым- 
ский район, в поселок Ертар- 
ский, на стеклозавод по про
изводству бутылок.

В условиях перестройки 
нашей экономики, возможно, 
следовало бы создать специ
альный кооператив по сбору 
технической стеклотары и 
битого стекла. Мы не можем 
быть такими расточительны
ми хозяевами, какими явля
емся сейчас.

А. ДЕМЧЕНКО, 
инженер-строитель. 

Свердловск.
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МД СМЕНЮ

чрезвычайно запутанной
Днем в Порт-о-Пренсе царит видимость спокойствия. 

Присутствие армии на улицах почти незаметно. Ежеднев
ные манифестации не разгоняются, полиция ведет себя

будущей судьбе

Участники международной встречи

журналистов о концепции

общеевропейского дома

ВСЕМИ ОКНАМИ СССР —диалог ЕЭС — СЭВ,
США и двусторонние контак-

визитов

ЕСТЬ ЛИ ШАНС К СОЛНЦУ
придать энергиювстречи

ДЛЯ ДЕМОКРАТИИ? щеевропейского дома это

Ситуация на Гаити остается

ноевропеиских государств.

обсудцть общие темыдиректор
экологию,

делающие Европуучастились вылазки тонтон-макутоб. Вместе с другими эксперта-
За последние дни 
Формально распу-

преоол а дающая 
в политически

мудрый этими страда- 
континент — Европа, 
считает Виталий Ж ур

ны й и 
НИЯМИ 

Так 
кии,

ную роль в 
Старого света.

А какова 
точка зрения

советского 
и менуе- 
Евро-пы.

зопасность, 
туру, —

- бе- 
куль-

в Москве на 
конференции 
стран—уча- 
по безопас-

ми он выступил 
международной 
журналистов из 
стниц Совещания

ты вроде недавних

«мозгового треста», 
мого Институтом

корректно. Все меняется с наступлением ночи. В разных 
районах города вспыхивает стрельба.

ЭТАСС 
И 

АПН 
СООБЩАЮТ •••••••••••••••••••••••••••••••••••••••

Почти перез три года после падения диктатуры Дю
валье положение на Гаити так и не стабилизировалось. 
Последний государственный переворот создал, правда, 
новую политическую конъюнктуру. Но все еще слишком 
зыбко, неопределенно в этой самой старой в Карибском 
бассейне республике, так и не ставшей демократической. 
Есть ли шанс для установления демократии на Гаити? 
Вопрос, на который сами гаитяне не имеют ответа. В 
этом я убедился, задавая его в Порт-о-Пренсе различным 
политическим, общественным, религиозным деятелям.

щенные как репрессивный корпус после падения дикта
туры Дювалье, потесненные в армии и на государствен
ной службе, тонтон-макуты по-прежнему остаются поли
тической силой. Они вооружены, сохранили военную фор
му и пользуются ею при налетах, внося еще большую 
сумятицу и в без того чрезвычайно запутанную ситуацию 
в стране.

Трудно определить, что происходит за политическими 
кулисами. А на сцене армия продолжаёт оставаться глав
ной политической силой, хотя и не выступает монолитно. 
Ее раздирают те же противоречия, что и общество в це-
лом. Президент, генерал Проспер Авриль, продолжает
появляться на публике только в обществе сержанта Эбре. 
В этой парадоксальной ситуации совершенно не ясно.
кто из них генерал или сержант отдает приказы,
что довольно точно отражает положение в армии вообще. 
Переворот 17 сентября этого года, приведший к власти 
Айриля, совершен при активном участии и поддержке 
низшего состава армии: сержантов и солдат. Именно в их 
среде происходит осознание необходимости демократиче
ских перемен. С этим настроением генералитет не может 
не считаться. Тем более что понятие о. воинской дисцип
лине ныне весьма условно. Сержант может не выполнить 
распоряжение полковника. Неоднократно солдаты аресто
вывали своих командйров. По различным мотивам в отстав
ку отправлены за последний месяц более ста офицеров.

В серединё октября была совершена попытка контр
переворота, во главе которого стояли сержант и полков-
ник. Сержант активный участник событий 17 сентяб-
ря, а полковник — один из наиболее рьяных привержен
цев Дювалье, находившихся под арестом. Он в момент 
попытки контрпереворота удивительным образом оказал
ся на свободе.

Одновременно с попыткой контрпереворота еще одно 
событие потрясло Гаити. Отцы католической церкви 
острова приняли решение отправить известного религи
озного деятеля Аристида в Канаду. Если сегодня кто-то 
и пользуется доверием гаитян, то это отец Аристид, 
признанный глава «Народной церкви».

Пока основа гаитянского режима — армия и церковь—• 
переживает кризис, активизируется деятельность полити
ческих партий, народного движения. Крупным событием 
здесь считают недавнюю встречу генерала Авриля и сер
жанта Эбре с руководителями Объединенной партии 
гаитянских коммунистов (ОПЕК). Впервые в истории 
страны представители ранее беспощадно преследуемой 
партии взошли на ступени сверкающего белизной На
ционального дворца. Во время импровизированной пресс- 
конференции прямо на ступенях дворца генеральный 
секретарь ОПГК Рене Теодор заявил, что коммунисты 
будут придерживаться политики «критического диалога». 
Он также выразил разочарование непоследовательностью 
курса администрации.

Это лишь некоторые штрихи крайне противоречивой и 
нестабильной обстановки на Гаити. В любой момент си
туация может измениться. Главный вопрос: утвердится 
ли действительная демократия на Гаити — по-прежнему
остается без ответа. 

Порт-о-Пренс.
М. БАКЛАНОВ, 

спец. корр. АПН.

европеиского дома считают 
что это по силам лишь сов
местному творчеству. Моно
полии на будущее Европы 
нет ни у одной страны или 
группы стран. Строительство 
общеевропейского дома не 
должно использовать какую- 
то одну систему мер, один ар
шин — скажем, западную ин
теграционную модель или во
сточную. Из взаимного ком
промисса систем, их уважи
тельного приспособления друг 
к другу и может сложиться 
фундамент общеевропейского 
дома.

Его архитектура уже про
ступает — правда, пока пунк
тиром. В политическом смыс
ле это продолжение хельсинк
ского процесса наряду с та
кими направлениями, как

Ну, а жильцы, кто они? 
Естественно, 35 государств— 
участников СБСЕ, включая 
США и Канаду. Любопытно, 
что, по мнению одного из ав
торитетных ораторов на ны
нешней международной встре
че журналистов в Москве, 
военная мощь США и СССР 
будет играть все более скром-

Можно ли построить дом 
всеми окнами к солнцу? В 
обыденной жизни, ясно, нет. 
Но если говорить о политиче
ской идее, то именно таким 
открытым со всех сторон све
ту общим домом может стать 
для населяющих его народов 
наш старый, многострадаль-

ности и сотрудничеству в Ев
ропе (СБСЕ). Тема встречи— 
«Наш европейский дом — ка
ким его видят журналисты».

Сам факт организации та
кого «журналистского Хель
синки» — еще одно свиде
тельство, что концепция сб-

ве химера, а реальная цель, 
овладевающая умами. Дело, 
впрочем, не в термине. В ев
ропейских столицах рожда
ются образы-варианты: «со
лидарное будущее Европы», 
«европейская семья», «Европа 
на рубеже третьего тысяче
летия». Здесь есть различия, 
и не только в нюансах. Но 
главное в одном: сегодняш
ний европеец — от полити
ческого лидера до «человека 
с улицы» — все более осозна
ет себя крупицей европейской 
общности, единой историче
ской судьбы. И чувствует не
обходимость продолжить по
зитивный процесс, оставивший 
о себе память такими вехами,

Де Миты и Г. Коля в Москву. 
Европ5’ генералов еще до кон
ца нынешнего года ждет на
чало переговоров по обычным 
вооружениям, о ликвидации 
признанной здесь асиммет
рии. Желателен и прямой диа
лог между ОВД и НАТО. В 
экономической области тре
бует осмысления развитие 
сотрудничества после 1992 
года, когда может возник
нуть единый рынок 12 запад-

активных кругах американ
цев на идею общеевропейско
го дома?

«Не думаю, чтобы эту кон
цепцию достаточно у кас зна
ли и разбирались в ней. Та
кого положения еще нет».

Организаторами междуна
родной встречи «Наш евро
пейский дом — каким его ви
дят журналисты» выступили 
Союз журналистов СССР и 
Национальный союз журна
листов Великобритании и Ир
ландии. По их замыслу, цель

как форумы 
Стокгольме, 
неве...

в Хельсинки, 
Мадриде, Же-

Цель: необратимая 
формация европейских 
шений в духе отказа от 
дебности. Авторы идеи

транс- 
отно- 

враж- 
обще-

Отгородятся ЛИ ОНИ ОТ ОС; 
тального мира таможенными 
барьерами? И, конечно, не 
последним кирпичом в обще
европейский дом должна 
стать новая открытость обеих 
частей Европы по отношению 
друг к другу. Имеются в виду 
проблемы прав человека, соз
дание правовой общности и 
такие близкие душе журнали
ста вещи, как единая для 
континента информационная, 
в том числе телевизионная 
сеть.

В общеевропейском доме 
должны быть открыты все 
окна и форточки.

диалогу между журналиста
ми стран — участниц СБСЕ в 
рамках хельсинкского про
цесса. Профессионалы печати, 
’радио и телевидения хотят 
выяснить: могут ли журнали
сты избежать стереотипов «хо
лодной войны», облегчает ли 
им эту задачу гласность в 
СССР, как обеспечить более 
свободный обмен информаци
ей через границы? И, конечно,

нашим домом.
Журналистская Европа то

же разделена надвое. Сегод
ня ее Восток и Запад спо
рят, нащупывают области 
разногласий и единомыслия. 
Идет разговор искренний, без 
камня за пазухой — ведь мы 
тоже будущие жильцы одно-
го дома. В. СИМОНОВ, 

политический 
обозреватель 

АПН.

Американский скульптор Хорен Тер-Арутян преподнес в 
дар нашей стране свою работу »Ода миру» (на снимке). 
Пятиметровая скульптура женщины с голубем, олицетво
ряющая веру в светлый разум, будет установлена на одной 
из центральных улиц Москвы,

Фотохроника ТАСС.

Эти ребята парашютно-десантной части 
прибыли из Афганистана, с честью выполнив 
свой интернациональный долг. Свидетельством 
тому — вымпел министра обороны СССР за 
мужество и воинскую доблесть, обладателем 
которого стал личный состав части. Две не
дели шли они к границе Родины из провин
ции Кандагар. Не все пришли домой-

Сейчас, впервые за то время, когда надели 
солдатскую форму, ходят ребята спокойно, 
не опасаясь пули, ракеты.

А служба идет своим чередом. Профессио
нальная подготовка, политзанятия, тревоги.

День уплотнен, каждое тактическое занятие 
становится предметом серьезного разбора с 
привлечением элементов конкретного боя, 
проведенного там, в горах соседней страны.

НА СНИМКЕ: на груди каждого воина 
этой многонациональной парашютно-десант-
ной части — награды Родины. Слева 
во — сержант Ахтам Джурабаев,

напра^ 
рядовой

Федор Баклан, старший сержант Асксрби 
Хацуков, старший лейтенант Эльданиз Иба- 
дов, младшие сержанты Тарас Грабарь и 
Сергей Казарян.

Фотохроника ТАСС.
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«Как я был «голосом Америки»
Признания бывшего сотрудника

Американский журнал «Мазер Джоунс» опубликовал статью 
Нодара Джинджигашвили, когда-то советского гражданина, 
а ныне американца. Грузинский еврей, он сам признает, что 
был живым опровержением западного стереотипа о положе
нии евреев в СССР. Внук раввина, он сделал карьеру в науке, 
тем не менее в 1979 году выехал из Советского Союза на 
Запад.

закордонной радиостанции

ФЕСТИВАЛЬНЫМ марафон
Он стал еще одним мостом в дружбе

советского и индийского
В июле прошлого года в 

окружении соборов Москов
ского Кремля М. С. Горбачев 
и Раджив Ганди дали старт 
беспрецедентному в истории 
советско - индийскому фести
вальному марафону. Вечером 
того же дня территория круп-

тория с восторгом принима
ла выступления Вирджу Ма
хараджа, Падмы Субрамани
ам и других знаменитых ар
тистов. Вместе с тем вряд ли 
когда-либо раньше так . ши
роко публиковались в совет-

народов

нейшего 
Лужниках 
тысячами

спорткомплекса в 
была заполнена 

зрителей, пришед-

ских изданиях статьи 
логов, специалистов по 
дийской культуре.

индо- 
ин-

ших на церемонию открытия 
Фестиваля Индии в СССР. По 
достоинству оценив выступ
ления индийских фольклор
ных ансамблей на бесчислен
ных площадках вокруг глав-

Заместитель
оргкомитета 
советско - :

, председателя 
по проведению

индийских фести-

ного стадиона Лужников,
они заполнили все сто тысяч 
мест этого спортсооружения в 
ожидании грандиозного зре
лища.

Впрочем, танцевальное од
нообразие церемонии откры-
тля было с лихвой 
нено, по выражению

воспол- 
одного

известные в других странах, 
приехав в Индию, обнаружи
ли, что о них практически 
ничего не знают. Говорит Ал
ла Пугачева:

— Я потрясена тем, что 
увидела и перечувствовала. 
Преклоняюсь перед индий
ским народом: в стране была 
засуха, а люди ничего не жа
леют, чтобы познакомиться с

Мою решимость уехать ук
реплял голос, доносившийся с 
противоположной стороны пла
неты, — «Голос Америки», ко
торый негодовал по поводу 
несправедливостей, творив
шихся у меня на Родине, соб
лазнял обещаниями спасения 
«души и тела» для тех, кто пе
реберется на другую сторону.

И вот в 1984 году, не явля
ясь еще американским граж
данином, я сам стал «голосом 
Америки». В импозантном зда
нии радиостанции в Вашингто
не кругом моих обязанностей 
стало готовить, редактировать 
и передавать программы ее 
грузинской службы. Что го
ворить, я был горд принад
лежностью к организации, вос
певавшей священную незыб
лемость прав человека и прин
ципов социальной справедли
вости.

Если верить характеристике, 
которую дало мне начальство 

; на «Голосе Америки», я был 
! «наиболее ценным сотрудни

ком во всем советском отде
ле», мои шансы продвижения 
по службе были «превосход
ными». То есть они, может 
быть, и были такими, но до то
го дня, когда я высказал сом
нения относительно решения 
руководства передать для со
ветских слушателей чтение из
бранных глав из романа «Ав
густ, 1914» известного русско
го националиста Александра 
Солженицына. В книге расска
зывается об убийстве русского 
государственного деятеля Сто
лыпина, осуществленном ев
рейским интеллигентом, «кос
мополитом», которого подвиг
ло на это «трехтысячелетнее 
стремление евреев поставить 
собственные интересы выше 
всех остальных». На самом де
ле убийца по фамилии Бог-

ров принадлежал 
ской русской секте 
ствия были частью
стского заговора.

к мистиче- 
и его дей- 
национали-

В едущий
программы восхвалял, однако, 
роман Солженицына за его 
историческую точность.

Вскоре я узнал, что шеф со
ветского отдела «Голоса Аме
рики» Марк Помар, сын рус
ского монархиста, считает это-
го писателя чуть ли не 
богом, А незадолго до 
его заместитель Герд 
Демминг организовал 
такую же программу на
«Свобода», 
американцами

полу- 
эгого

фон 
точно 
радио

финансируемой 
радиостанции,

вещающей на Советский Союз 
из Мюнхена. Резкие протесты 
некоторых ее сотрудников в 
расчет приняты не были, как 
и мои демарши на «Голосе 
Америки».

Введенный в заблуждение 
принципами, которые радио
станция внушает своим слуша
телям (один из которых: пра
во каждого на свободу сло
ва), я и в дальнейшем время 
от времени высказывал сом; 
нения в объективности некото
рых передач. Руководство это 
заметно раздражало, но ника
ких мер против меня но при
нималось до тех пор, пока не 
возникли крупные разногла
сия...

Рано утром в субботу, когда 
начальство редко появляется 
на работе, Марк Помар вор
вался к нам в студию, как раз 
когда мы собирались начать 
работу. Бегло взглянув на ча-

мительно, как и появился, улы
баясь на ходу улыбкой летчи
ка, который благополучно 
вернулся с секретного зада
ния.

На «Голосе Америки» при
нято, чтобы любой материал, 
прежде чем он будет передан, 
проходил проверку и редакти
рование сотрудником отдела. 
В этом случае ни я, ни режис
сер даже не знали, что это за 
запись. Правда, накануне ве
чером мне сообщили, что По
мар собирается передать че
рез нас нечто, подготовленное 
вне радиостанции. Одному из 
моих коллег позвонил помощ
ник Пэмара и передал инет-' 
рукцию — использовать рол-ик 
в своей музыкальной програм
ме следующим утром и нико
му не говорить об этом. По
чуяв неладнее, он отказался.

Запись действительно звуча
ла странно и нелогична. «А 
сейчас специальная программа

грузинской службы, чтобы об-

Какова же сейчас 
ка на радиостанции? 
коллеги по работе

обстанов- 
Бывшие 

рассказы-

сы, он вынул чемоданчика
ролик пленки, приказал режис
серу проиграть запись в эфи
ре и стоял, словно прикован
ный к месту, пока четырехми
нутная запись не кончилась. 
Затем он исчез так же стре-

судить то, что мне казалось
грубейшим нарушением жур
налистской этики. Однако в
присутствии представителя ру
ководства очень немногие из 
моих коллег решились под
держать мой протест.

Только несколько месяцев 
спустя руководство признало, 
что заявка на песню посту
пила не от советского кре
стьянина, а от самого Чарльза 
Уина— главы Информационно
го агентства Соединенных 
Штатов (ЮСИА), которому

вают, что моральный дух ни
зок. Дикторы, которые толком 
не владеют ни грузинским, ни 
английским языком, делают 
массу ошибок, порой доста
точно опасных. (В январе 1987 
года «Голос Америки» пере
дал ошеломляющее сообще-
ние, которое оказалось
сто-напросто 
водника: «В 
осуществлен 
вых ракет с 
который мог

ошибкой
про- 

пере-
Советском Союзе 
запуск двух но- 
подводных лодок, 
быть нарушением

принадлежит.
«Голос 
при этом

радиостанция
Америки». Конечно,

категорически
рицалось, что передача 
разведывательную цель.

1 от- 
имела 

Но

Договора ОСВ-2». На самом 
деле две подводные лодки 
были спущены на воду).

Но наиболее красноречивая
критика исходит 
людей, которых

по просьбе 
слушателей»,

одного из наших

тор. Во время
говорил дик- 

вчерашнего
концерта в Вашингтоне про
звучала популярная грузинская 
народная песня, объяснял он 
далее. И сегодня по просьбе 
некоего Ивана Ивановича, про
живающего в СССР, эта песня 
передается вновь.

Никакого концерта на самом 
доле не было. Да если бы да
же и был, с какой стати чело
век будет заказывать зарубеж
ной радиостанции песню, ко
торую он постоянно слышит у 
себя дома? Ни у кого из при
сутствовавших в студии не 
было сомнений, что мы стали 
свидетелями нарушения уста
ва «Голоса 
запрещает 
для тайных 
операций.

Угром в

Америки», который 
использовать ее 
разведывательных

понедельник я
ребовал объяснить мне 
инцидента, но мне сразу 
сказали, чтобы я не лез I 
свои дола. Тогда я созвал

пот- 
суть

же 
не в 
i об-

щее собрание сотрудников

все это было уже после того, 
как мои отношения с органи
зацией, которая теперь каза
лась /дне уже не единственным, 
а только одним из голосов
Америки, были резко и 
прерваны.

На розовом листке из 
настольного календаря,

бурно

моего 
дати-

рованном 25 сентября 1985 го
да, написано: «Грузинская 
служба «Голоса Америки» в 
ваших услугах более не нуж
дается». Хотя в тот день праз
дновался Йом Килпур — наи
более почитаемый из всех ез-
рейских праздников, меня
вызвали «на ковер» к руковод
ству, которое объяснило мне, 
что расписание часовой про
граммы на грузинском языке 
меняется и что время переда
чи будет аполозину сокраще
но. Соответственно потребует
ся меньше служащих, а пос
кольку я был принят на работу 
позже других, через месяц ме
ня выставят за дверь. В дей
ствительности же единствен
ный другой сотрудник, которо
го затронули перемены, был 
просто переведен в другой 
отдел, а один из моих коллег, 
который сам не скрывает, что 
пришел на «Голос Америки» 
позже меня, работу сохранил...

рики» 
Два

призван 
известных

Тенгиз и Эдуард

от тех самых 
«Голос Аме- 
обслуживать. 

диссидента 
Гудада выеха-

ли из СССР в Бостон в сентяб
ре прошлого года. И в пер
вом же своем публичном вы
ступлении они обратились с 
призывом к «Голосу Америки» 
от лица грузинских слушате
лей «прекратить процесс раз
рушения единственного моста, 
связызающего Америку и Со
ветскую Грузию». «Вместо то
го чтобы слушать бесконечные 
антирусские цювинистские вы- 
пады, — говорилось в призы
ве, — нам было бы гораздо 
полезнее больше узнать о 
том, как действует американ
ская демократия, как живет 
это великое общество».

Что касается меня, 
добно многим моим 
соотечественникам,

то, по
бывшим 

я рабо-
таю водителем такси в Нью- 
Йорке. К концу рабочего дня 
во мне, утомленном шумом 
города и напряжением на его 
улицах, неудержимо вскипает 
желание избавиться от пасса
жира, резко развернуться по
среди улицы с односторонним 
движением, утопить в пол пе
даль акселератора и помчать
ся домой, на Родину...

|АПН).

из самых популярных совет
ских актеров Михаила Улья
нова, «удивительно умиротво
ряющей обстановкой радости 
общения людей». «После это
го праздника, — сказал он, — 
индийцы стали намного по
нятнее советским людям. А 
разве это не самое глав
ное!».

Из Москвы фестиваль на
правился в 130 советских го
родов, заранее готовивших
ся к нему. Церемонии откры
тия фестиваля прошли в Ле
нинграде и Ташкенте, причем 
в Ташкенте в празднике при
няла участие большая часть 
жителей города. Фестиваль 
охватил даже те города, где 
его мероприятия не намеча
лись. Здесь профессиональ
ные и самодеятельные теат
ры взялись за индийскую те
му. Так, в старинном русском 
городе Иваново кукольный 
театр поставил пьесу по мо-
тивам «Махабхараты», 
рую позднее показал в 
дии.

кото-
Ин-

сы
Страницы советской прес- 

в это время заполнили
ряссказы о фестивальных ме
роприятиях, о различных клу
бах и самодеятельных объ
единениях, изучающих куль
туру, историю, обычаи наро
дов Индии. Ведь далеко не 
каждый из нас знает, что та-* 
кое, например, катхак или 
бхаратнатьям. Хотя и без 
этого знания советская ауди-

валей Георгий Иванов считает 
важным то, что фестивали не 
ограничивались культурной 
программой: состоялись встре
чи ученых, политических й 
общественных деятелей. Осо
бое внимание привлекла кон
ференция «Взаимовлияние и 
связи народов СССР и Ин
дии в различных областях 
на протяжении веков до на
ших дней». На ней обсужда
лись вопросы борьбы за мир, 
сотрудничества двух стран в 
политической, научной, тор
гово-экономической областях. 
Всего же состоялось 15 раз- 
ддчных семинаров.

Фестиваль Индии в СССР 
шел уже пятый месяц, ког
да в ноябре прошлого года 
открылся Фестиваль СССР в 
Индии. Делийский аэропорт 
принял за год 2 тысячи со
ветских артиетов, 500 членов 
молодежной делегации, 200 
спортсменов, побывавших в 
различных уголках Индии, 
Из СССР были привезены вы
ставки, никогда ранее не по
кидавшие пределов страны, в 
том числе экспонаты из Эр
митажа и Оружейной палаты 
Московского Кремля.

Во многом фестивали ста
ли для обеих сторон откры
тием. Миллионы советских 
людей, принявших участие в 
мероприятиях Фестиваля Ин
дии, поняли, что настоящая 
Индия — это совсем не то, 
что они видят в индийских 
коммерческих фильмах. Вряд 
ли уже встретишь в СССР та
кое наивное представление об 
этой стране, какое было в на
чале фестиваля у одной ал
ма-атинской студентки, кото
рая знала только, что «они с 
ками торгуют, привозят не
плохие ткани и одежду», что

нашим искусством... 
но, работать трудно,

Конеч- 
И не

только потому, что непри
вычная жара и многие арти
сты плохо себя чувствуют. 
Печально другое: о нас тут 
никто не имел никакого пред
ставления. Рекламы нет ни 
печатной, ии телевизионной...

Организация таких масштаб
ных праздников не обошлась 
и без проблем. «Можно было 
бы более тщательно проду
мать маршруты поездок го
стей по стране, — отмечал 
министр культуры Таджик
ской ССР Нур Табаров, —
позаботиться о 
предшествующей 
иию артистов. Мы 
ставили для этого

рекламе, 
выступле- 
бы предо- 

и газет-
ныв страницы, и время на те
левидении».

По мнению посла Индии в 
СССР Т. Н. Кауля, фестива
ли преобразили «далекую и 
мистическую» Индию в гла
зах советских людей в об
раз динамичного общества и 
показали сильный Советский 
Союз индийцам как дружест
венную и гуманную страну. 
Это огромное достижение, 
отмечал он, которое еще боль
ше укрепит мощный фунда
мент советско - индийской 
дружбы.

Как сообщил на одной из 
пресс-конференций министр 
культуры СССР Василий За
харов, поддерживать такой 
уровень контактов между 
двумя странами после окон
чания фестивалей будет не
легко. Но мы с самого нача
ла рассматривали их проведе-
ние не как эпизод 
отношениях, а как 
лучшему познанию 
га, подчеркнул он.

в наших 
ступень к 
ДРУГ дру- 
Фестиваль

завершается, сотрудничество 
выходит па новый качествен-

в «Индии растут пальмы и ный этап.
водятся слоны». у Р. БАРАШЕВ,

Многие советские артисты, корр. АПН.

Калейдоскоп

ГРАБИТЕЛИ И АМУЛЕТЫ
Превратить пулю в наплю воды, сделать 

человека невидимкой, навести молнию — та
кой силой» как считают очень многие малага
сийцы, обладают амулеты. О живучести до- 
шедших из глубины веков суеверий напомнил 
недавний случай. Близ города Ихуси, что на 
юге Мадагаскара, полиции удалось арестовать 
группу грабителей. Однако народная молва, 
не умаляя доблести полицейских, приписала 
ликвидацию банды в основном действиям 
сверхъестественных сил. Кан сообщает газета 
«Миди Мадагаскара», местные жители почти 
уверены в «том, что преступники «провини
лись» перед духами— покровителями амулетов, 
поэтому удача и отвернулась от них.

Изготовлением и освящением амулетов по 
традиции занимаются колдуны «умбиаси». 
Пользуясь собственным гороскопом, они пред
сказывают судьбу, определяют наиболее бла
гоприятное время для начала того или иного 
мероприятия, наводят порчу и отводят беду. 
О значении «умбиаси» в жизни этого остров-

свадьбу на одной из горных вершин. Церемо
ния бракосочетания состоялась на горе Токио 
высотой 5,5 тыс. метров. Супруги обменялись 
обручальными кольцами над облаками на фо
не сказочной панорамы белоснежных пиков. 
Чтрбы до конца проникнуться местным коло
ритом, 48-летний жених и 46-летняя невеста 
облачились в традиционные свадебные наря
ды шерпов — одной из народностей непаль
ских горцев, живущих в районе Эвереста.

С рюкзаками и палатками влюбленная пара
в сопровождении свидетелей и друзей взби
ралась на вершину 14 дней. «Во время 
серьезного испытания мы полюбили 
друга еще больше, — рассказывает 
Хафф. — Как бы ни было трудно, мысль

этого
ДРУ 
Рита

том. что мы поднимаемся к своему счастью, 
придавала бодрости и сил».

него государства говорит, 
факт, что без консультаций
малагасийцы,
общества, не 
решения.

например, и тот 
с ними многие

причем из самых разных слоев 
принимают ни одного важного

СВАДЬБА НАД ОБЛАКАМИ
Овеянные романтическими

лайские горы
лег ондами Гима

привлекают не только альпини-
стоз, но и влюбленных. Американцы Дайл 
Финн и Рита Хафф из штата Флорида специ
ально приехали в Непал, чтобы сыграть

СОКРОВИЩА В ГРУЗОВИКЕ
Невозможно описать изумление ботсванских 

полицейских, случайно заглянувших в нузов 
ничем не примечательного грузовика с южно
африканским номером. Их взору предстали 
поистине несметные сокровища: 382
слоновых бивня, 94 рога носорога, два десят
ка массивных браслетов из слоновой кости, 
две шкуры леопарда, кожа крокодилов, пито
нов и даже... дюжина мешков кобальта. Общая 
стоимость этого «золотого» груза была оцене
на в 550 тыс. долларов. Водитель автомашины, 
которая следовала из Заира в Ботсвану че
рез Замбию и Зимбабве, утверждал, что ему 
ничего не известно о содержимом кузова. Од
нако полиция вскоре выявила владельца конт
рабанды. Гм окг^еллч бш^есмйн из Йоханнес
бурга Антониу Виейра. Он был арестован в 
столице Ботсваны —. городе Габороне.
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НА СМЕНУ!

Для начала раскрою секрет: пишу о них обычно с такой 
откровенной симпатией и удовольствием, что поставить точку 
всегда стоит большого труда — продолжал бы и продолжал. 
И пусть к этому материалу поводом стало печальное —что
бы не сказать больше — событие в их, ставшей теперь об
щей, биографии, за стол я сел с тем же чувством. Любая 
жизнь и тем более жизнь спортивная — щед
ра на* неприятные сюрпризы. Но если для одних они — 
серьезное препятствие, то для других —• площадка для 
следующего толчка. Не помню автора слов, ставших девизом 
сильных духом: «Я нахожу опору там, где встречаю сопро
тивление», но уверен, что им мог бы быть и тот и другой. И 
Владимир Цезаревич Черня, и Костя Цзю.

...Нетерпение, с каким город уральских металлургов ждал в 
те быстро мелькнувшие 16 сентябрьских дней телетрансля
ций с сеупоского ринга, представить очень просто. Впервые 
серовец включен в олимпийскую сборную! Второй раз в исто
рии Игр честь советского бокса будет защищать посланец 
Свердловской области (через тридцать шесть лет после не
уда'його дебюта динамовца из Свердловска Александра 
Засухина на XV Олимпиаде в Хельсинки)! Впрочем, нет — 
не шестнадцать было этих дней. Девять. На девятый день 
Цзю в поединке 18 финала в равном бою (2:3) проиграл А. 
Цулову из ГДР и выбыл из дальнейшего спора за медали. 
Многие, правда, не захотели этому поверить. Засомневались 
в объективности арбитров. А кое-кто и пригрозил кулаком 
голубому экрану...

Сеул
Филиппинец ударить не 

успел. Его рука судорожно 
дернулась, споткнувшись о 
воздух, а тело как-то боком 
повалилось на ринг. Подско
чил рефери, открыл счет. 
Спортсмен не шевелился.

...На третий день Олимпиа
ды Константину исполнилось 
девятнадцать. Ребята из сбор
ной с утра хотели по тради
ции уши подергать, потом пе
редумали: только после того, 
как именинник выиграет. Тот 
улыбнулся: договорились!
Уверенно улыбнулся. Правда, 
Контансио оказался крепким 
орешком. К тому же он был 
левшой и, конечно, собирался 
реализовать свое преимуще
ство. Не получилось. Не дав 
уменьшить дистанцию, Костя 
«раздергал» его меткими уда
рами, а когда тот «разозлил
ся* и кинулся в ближний 
бой — четко провел боковой 
по челюсти справа. Лучший 
аргумент в разговоре с лев
шой. Обмякнув, соперник рух
нул, но упрямо поднялся, ко
гда отсчитали нокдаун. Тут- 
то, не дав ему опомниться, 
Цзю и сработал в своей лю
бимой встречной фазе: сде
лал вид. что на миг открыва
ется. Контансио поверил, 
бросился вперед, чтобы не 
опоздать с ударом и... опоз
дал. На долю секунды. На этот 
раз сомнений быть не могло: 
нокаут.

Первый поединок длился 
всего полторы минуты.

Хабаровск
Вечером тренер зашел в 

номер Константина, чтобы с 
ним расстаться. Через два дня 
вместе с лучшими боксерами 
Советского Союза, которые 
акклиматизировались на 
Дальнем Востоке, Цзю ждала 
дорога в столицу Южной Ко
реи и XXIV летних Олимпий
ских игр. А Черня через два 
часа должен был улететь до
мой, в Серов. Так уж полу
чилось... Прощание было не
долгим, как рукопожатие, и 
таким обычным, будто расста
вались до завтра. Уходя, Вла
димир Цезаревич бросил ко
роткий взгляд на столик по
среди гостиничного номера. 
На нем лежали раскрытые 
блокноты. Его, Черни, блок
ноты, которые они с Костей 
исписали в Хабаровске, скру
пулезно прорабатывая все 
возможные варианты раундов 
предстоящих боев. Закрыл 
дверь за собой он совершен
но спокойно.

Сеул
Косте «повезло» : второй его 

соперник — барбадосец Син 
Найт — оказался тоже лев
шой. Впридачу на добрую го
лову был выше, не страдал и 
отсутствием темперамента. 
Активную, жесткую манеру 
исповедовал. Но и он точный 
удар вразрез пропустил уже 
через полминуты после нача
ла боя. Нокдаун. Потом — 
второй (как это получилось. 
Костя и сам сообразить не 
успел. Потом поймет он, что 
ударил все-таки своей боль
ной левой рукой. Поймет, ко
гда пять-шесть раз просмот
рит после встречи видеоза
пись). А за две секунды до 
гонга — еще один. И снова 
первый раунд оказался для 
обоих последним: Цзю побе
дил ввиду явного преимуще
ства.

...Когда сняли перчатки и 
разбинтовали кисти, когда ус
покоился пульс и напряжение 
после боя спало, Константин 
вдруг ощутил сильную — не 
ту, что прежде — боль в фа
ланге левого мизинца. А глав
ные бои были впереди.

Накануне
Черня готовил его к. высо

кому сопернику. Высокому не 

только в переносном, но и в 
самом буквальном смысле: 
рост немало значит для бок
сера, а вот Константин им 
не вышел — метр шестьдесят 
семь только, ему сложнее. 
Другие контраргументы нуж
но для противника искать. 
Впрочем, этот абстрактный 
высокий боксер, на которого 
они настраивались, вовсе не 
был таким уж абстрактным,

ДВОЕ В ОДНОЙ СВЯЗКЕ
как это может показаться. Он 
давно стал главным конку
рентом Цзю на международ
ном ринге, сам отлично знал 
об этом и имел вполне реаль
ный облик и весьма выгодный 
рост — под 180. И, конечно, 
конкретную фамилию. Цулов. 
Вот кого имел в виду Черня, 
когда тщательно вычерчивал 
в блокноте чуть ли не графи
ческие схемы вариантов так
тики каждого раунда. И вот 
чью фамилию жадно искали 
Костины глаза в отпечатан
ном по результатам жеребь
евки протоколе встреч. На
шли неожиданно быстро. 
«1/8. A. ZUELOV (GDR) — 
К. TSZIQU (URS)» — не
сколько раз перечитал Кон
стантин. И полуинстинктивно 
шевельнул левой рукой, серь
езно травмированной месяц 
назад.

Сеул
Первая их с Цуловым 

встреча состоялась здесь же, 
в Корее. Четыре месяца 
назад, на предолимпийской 
неделе, ставшей для боксе
ров экстра-класса очередной 
ступенькой ведущей на олим
пийский ринг лестницы. Оба 
пробились в финал, шли на 
победу. И Костя выиграл, 
причем убедительно — 4:1. 
И двадцать пятого сентября— 
дата запомнилась накрепко— 
на ринг вышел без тени робо
сти.

Вышел, чтобы победить.

Хабаровск
Мизинец по-прежнему не 

сгибался до конца, побалива
ла фаланга. Вот из-за этого 
буквально в канун Игр приш
лось ломать себя, «переучи
ваться» на правую руку, кото
рую он раньше «не любил».

Не раз плюнуть — за три 
недели переделать то, что за 
десять лет стало системой. 
Тренировался сжав зубы. 
Черня чувствовал: несладко 

парню. Опасался: не скис бы 
только, не сложил оружие! 
Иначе на ринг выходить бу
дет незачем. Не давал пове
рить в свою слабость.

— Я рад, что ты получил 
травму, — сказал однажды 
Косте. У того брови ввеох по
лезли: ослышался? Черня 
спокойно пояснил: — Это 
очень хорошо. Это мобилизует 
твои дополнительные . жиз
ненные силы. И. главное, 
правую руку. Тебя же весь 
мир с левой бьющей на «ви. 
део» заснял, а ты вдруг вый
дешь и начнешь правой «за
саживать»...

О силе правой Константин 
знал сам: когда поактивнее 
включал ее в работу, «выска
кивали» удары и по триста 
килограммов усилием^ Но все- 
таки манера боя есть манера 
боя...

Бой
Длиннорукий Цуло-в осто

рожничал. В ближний бой не 
совался, держал Константина 
на расстоянии, аккуратно об
стреливая его несильными, 

•эхо Олимпиады -

но обидно точными и будто 
усыпляющими ударами слева. 
Не ударами даже — тычками 
этакими, словно проверить 
решил нервы соперника. Но 
Цзю держался со спокойным 
достоинством, не нервничал. 
И все высматривал слабое 
местечко в обороне немца, 
чтобы отвлечь его внимание 
и долбануть справа. А тот 
все прыгал вокруг, как за
программированный, все ты
кал своей неимоверно длин
ной и вездесущей левой. «Ну, 
хватит дергаться, ударь всерь
ез!» — про себя, попросил 
Константин. Ответом был 
гонг...

— Ты когда бить начнешь, 
Костя? — встретили его се
кунданты — тренеры сборной 
Ю. Цхай и Р. Миграбян. — 
Заканчивай разминку!

Он и сам понимал, что бой 
смотрится не очень. Но про
должал держаться намечен, 
ного Черней плана и во вто
ром раунде. А план был та
ков: не спешить. 70 процен
тов внимания уделять оборо
не. К концу третьего раунда 
измотать соперника и поста
вить победную точку несколь
кими взрывными, отточенны
ми до блеска комбинациями. 
Но появившийся во втором 
перерыве старший тренер 
команды А. Лавров подклю
чился к секундантам:

— Проигрываешь, Констан
тин. Где атаки, удары где? 
Рви дистанцию и бей! Рви и 
бей, слышишь?

И в самом начале послед
него раунда Цзю кинулся в 
бой. Сломя голову, как сам 
потом признается с горькой 
улыбкой. ;

Серов
Через минуту после того, 

как длинная рука немца 
победно взвилась вверх, в 
квартире Владимира Цезаре
вича затрещал телефон. По
том еще и еще. Звонили зна

комые и совсем незнакомые 
люди, болельщики и те, кто 
просто знал его и Костю. 
Утешали. Некоторые плака
ли. Тогда приходила очередь 
Черни утешать.

— Спасибо вам, — говорил 
он, прежде чем положить 
трубку. И мало-помалу успо
каивался.

Встреча
— Ты пошел по пути наи. 

меньшего сопротивления. 
Просто махать руками ведь 
легче. Не Цулов сломал те
бя — ты сам сломался, пото
му что послушался команды 
«фасс». Понимаешь? Сказа
лась твоя беспринципность. А 
ведь я тебя учил никогда не 
изменять себе. Учил. И не 
сомневался, что победишь. Не 
сомневался... И ты бы выиг
рал. Сам виноват.

Потом добавил:
■—■ Будем работать.
Костя молчал. Кивал тоже 

молча. И лишь только когда 
они начали заново «прокру
чивать» олимпийские бои, 
оживился, заблестел глазами, 

прямо как перед выходом на 
ринг... Очень долго они в тот 
день просидели в комнате 
родной ДЮСШ.

...Я появился как раз во 
время тренировки. (После ко
роткой передышки Констан
тин снова надел перчатки: не 
за горами чемпионат Союза. 
Долечивать руку придется по
том). В спортзале они были 
только вдвоем. Черня и Цзю. 
Работали с удовольствием. 
Азартно, самозабвенно, бюз 
оглядки на часы. Привычно 
обменивались короткими реп
ликами, шутили, хитро по
глядывая друг на друга... 
Обычная, словом, тренировка. 
Ио именно после одной из 
сотен вот таких же пришел 
Владимир Цезаревич к себе 
в комнату и старательно впи
сал в огромный фотоальбом, 
где самые дорогие сердцу 
снимки: «Тренер и ученик— 
это связка на всю жизнь, ес
ли было заложено доброе,.че
ловечное».

Да, я уверен, что, будь 
Черня в Сеуле, Константин 
вернулся бы оттуда олимпий
ским $ чемпионом и прибавил 
к своей коллекции восемнад
цатую и самую дорогую ме
даль, что теперь уехала в 
ГДР. Личного тренера, кото
рый (цитирую Владимира 
Цезаревича) «знает все 
«кнопки» спортсмена и — 
самое главное — чувствует, 
когда на них «надавить», в 
такой ситуации не заменит 
никто. Но то, что этого не 
произошло, вовсе не озна
чает поражение. Бывают си
туации, когда не так уж и 
важна она, награда. Ситуа
ции, на которые любая жизнь 
щедра. И тем более спортив
ная. А она любит проверять 
людей на прочность. На тер
пение. На верность друг дру
гу. Так, как проверила их.

Д. МУРЗИН.
Хабаровск — Серов — 
Свердловск.
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хоккей с мячом

НА СТАРТ!
В прошедшем сезоне была 

опробована новая формула чем
пионата страны, и сейчас она 
в общем сохранена. В числе от
дельных изменений можно вы
делить два: в финальную часть 
от каждой зоны теперь попадут 
четыре команды (вместо трех), 
и все очки, набранные на пер
вом этапе, будут учитываться. 
Есть и еще одно новшество. 
Во время предстоящего январ
ского турне сборной СССР по 
Финляндии и Норвегии и не
посредственной подготовки ее 
и чемпионату мира должен 
впервые состояться розыгрыш 
Кубка Федерации хоккея с мя
чом СССР, в котором примут 
участие игроки, не занятые в 
подготовке нашей главной 
команды.

Думается, сейчас, в пред
дверие чемпионата мира 
(Мооква-89), любителей спор
та, помимо «своих» клубов, 
интересует готовность команд- 
«поставщиков» хоккеистов в 
сборную. По традиции пос
ледних . лет наибольшее 
представительство в ней име
ет теперь уже девятикрат
ный чемпион СССР «Ени
сей» — семь. И кроме того, 
не стоит забывать, что сбор
ную нашей страны возглавля
ет руководитель краснояр
ского клуба В. Янко. Боевые 
порядки «Енисея» почти не 
претерпели изменений. Решил 
выступать в шведском «Ве
нерсборге» ветеран А. Паш
кин (кстати, впервые в прак
тике советского хоккея), да 
вернулся молодой А. Сизов, 
проведший сезон в свердлов
ском СКА. И еще один кол
лектив восточной зоны деле
гировал в сборную несколь
ких своих игроков и трене
ра. Речь идет об обладателе 
Кубка СССР хабаровском 
СКА и, в частности, его на
ставнике В. Башане, кото
рый с недавних пор помогает 
В, Янко в работе со сбор
ной. Уже в текущем сезоне 
армейцы успели опробовать

внимание: проблема

«ФИЗ-РА»
ИЛИ ФИЗИЧЕСКАЯ КУЛЬТУРА НУЖНА НАШИМ ДЕТЯМ?

Школьный коридор. Гам- 
тарарам. Звонок и вскрик 
технички: «Да господи, что 
за толпа!». Одетые кто во что 
второклассники вываливаются 
на улицу, на стадион, что за 
школой. Здесь проводит свой 
урок Валерий Александрович 
Заки-ров, старший преподава
тель физкультуры 120-й школы 
Ленинского района Свердлов
ска.

— Я, конечно, горячий сто
ронник занятий на улице, — 
кивает он. И добавляет серь
езно: — Но в спортзал-то мы 
просто не вписываемся.

Ситуация привычная: на 
каждый учебный час у двух, 
а то и у трех классов сразу 
в расписании «физ-ра». Сей
час, например, параллельно с 
этими второклассниками в 
спортзале занимается пятый 
класс. И следующим часом— 
неизбежная «параллель».

В школе, кроме большого 
спортзала, своими силами из 
обычной тесной классной 
комнаты с низкими потолка
ми оборудован «малый» зал: 
деревянный пол, на котором 
можно расстелить маты, да 
«шведская стенка» — все его 
нехитрое оборудование. И 
это на полторы тысячи уча
щихся!

— Я не требую от ребяти
шек единой спортивной фор
мы, где ее купишь, — кива
ет «физрук» на второклассни
ков. Подопечные его, обутые 
кто в кеды, кто в ботинки, 
одетые кто в свитер, кто в 
куртку далеко не спортивного 
кроя, заканчивают свои раз
миночные три круга. — К. 
слову сказать, и спортинвен
таря не купишь, даже если он 

в матчах различного ранга 
группу своих новобранцев— 
О. Агапова и М. Бральгина 
(оба — «Дальсельмаш», Би
робиджан), И. Агапова 
(«Старт», Горький), В. Ники
тина и И. Волгунцева (оба — 
«Локомотив», Иркутск).

С приходом одного из луч
ших мастеров недавнего 
прошлого В. Маслова заметно 
оживилась игра омской 
«Юности», которая едва не 
пробилась в главный финаль
ный турнир и оказалась в 
числе полуфиналистов Куб
ка-88. Показательно, что и 
омичи «заимели» своего 
«полпреда» в сборной. Это— 
вратарь А. Лапотко, показав
ший себя с лучшей стороны 
на «малом» чемпионате ми
ра — турнире на приз «Со
ветской России» в Абакане. 
Среди пополнивших
«Юность» — 27-летний за
щитник В. Якимов, возвра
тившийся из иркутского «Ло
комотива».

А тренеры «Кузбасса», су
дя по всему, надеялись на 
помощь посланцев команды 
первой лиги — «Кировец» 
(ныне «Шахтер»), но, увы, 
последние не выдержали 
серьезных испытаний — тре
нировочных нагрузок и конт
рольных встреч. Исключение 
составил опытный В. Кинд- 
сфаттер, раньше уже играв
ший в «Кузбассе». Вернулся 
в кемеровский клуб и вра
тарь А. Горбунов, выступав
ший последнее время в кол
лективе физкультуры «Киро
вец» (Ленинск-Кузнецкий). 
Еще один новичок «Кузбас
са» — форвард В. Ульянов 
приглашен из абаканских 
«Саян».

А вот иркутяне, пожалуй, 
встречают чемпионат стра

I 
и есть: где у школы налич
ные деньги?

Поэтому прорехи школьного 
бытия исправляют кто как мо
жет. Закиров перед волейбр- 
лом, баскетболом рассказыва
ет об истории этих игр, пока
зывая упражнения, пояснит, 
что они развивают. Не забудет 
напомнить и о мировых рекор
дах, об известных спортсменах. 
Это тоже часть человеческой 
культуры, нужная всякому, а 
не только заядлым болель
щикам, — считает Валерий 
Александрович. Но сколько бы 
ни зависело от учителя, пора
ботай-ка при отсутствии эле
ментарного спортоборудова» 
ния, при сориентированной на 
стандарт программе.

Закиров заканчивает урок и 
спешит в класс, чтобы выста
вить оценки. Короткий пере
рыв — и снова на урок. Сно
ва, что ни час, новые лица, 
какой уже там индивидуаль
ный подход — гони «вал», учи
тель!

Преподаватели пытаются 
хоть как-то выйти из положе
ния. В школе организованы 
соревнования по волейболу и 
баскетболу. По всем прави
лам большого спорта. На каж
дого школьника в год прихо
дится игр по семьдесят. Ну и, 
конечно, за «своих» приходят 
поболеть учителя. Плюс все 
«физруки» школы ведут по ве
черам спортивные секции. 
Приглашают они при любой 
возможности и тренеров бли
жайших спорткомплексов, 
чтобы отбирали ребятишек в 
свои секции: так что у боль
шинства все-таки есть шанс 
стать здоровым человеком 
за десять учебных^лет.

ны с оптимизмом. С тех пор, 
как «Локомотив» возглавил 
молодой специалист Е. Выбо
ров, дела команды пошли в 
гору. Железнодорожники с 
подъемом провели недавние 
кубковые поединки, обойдя 
целый ряд куда более титу
лованных клубов.

Среди фаворитов западной 
зоны специалисты отдают 
предпочтение московскому 
«Динамо». И, похоже, не без 
оснований. В чемпионате-88 
по существу лишь ему, 15- 
кратному чемпиону СССР, 
удалось оказать серьезное со
противление «Енисею». Да и в 
начавшемся сезоне лишь сто
личные хоккеисты обыграли 
красноярцев в официальных 
матчах с несколько необыч
ным счетом 10:4. Недавно 
форму динамовцев примерили 
бывшие ульяновцы —• напа
дающие А. Грехов и А. Фе
доров.

Как и москвичи, постоянно 
готовят пополнение для сбор
ной страны красногорцы. 
Правда, нынче подмосковный 
«Зоркий» остался без одного 
из своих самых маститых 
хоккеистов .— неоднократного 
чемпиона мира Л. Лобачева. 
Он, как и его одноклубник 
Н. Соловьев, решил рас
статься с большим спортом. 
Есть и кое-кйкие другие ут
раты. Любопытная метамор
фоза произошла, к примеру, 
с другим бывшим игроком 
«Зоркого» Ю. Петровым. Он 
решил попробовать силы в 
хоккее с шайбой, приняв 
предложение о переходе в 
клуб первой лиги СКА МВО 
(Калинин). На места вы
бывших привлечены несколь
ко выпускников группы под
готовки, а также уже высту
павших в других клубах 
В. Архипкина («Динамо», 
Москва) и А. Блынского 
(«Локомотив», Оренбург).

Довольно заметные изме
нения произошли и в 
«Старте», куда вернулся 35- 
летний В. Осипов из сыктыв
карского «Строителя» и пе

...У дверей спортзала рас
писание работы, стенд с нор
мативами, свежий номер «Со
ветского спорта» и примель
кавшийся еще со времен 
моего детства призыв шаг
нуть «от значка ГТО к 
олимпийской медали»... А в 
самом спортзале, сжатом до 
размеров баскетбольной пло
щадки, — ряды шведских сте
нок, самодельные турники, 
убирающиеся к стенам, в уг
лу — груда истерзанных чер
ных матов, знакомых, пожа
луй, еще мамам наших мам в 
их школьную бытность (новых 
матов на школы города не 
дают). Комната преподавате
лей отдана медицинским ра
ботникам, без которых тоже 
не обойдешься, а сами они 
приютились в... отгорожен
ной от зала нише для спорт- 
инвентарл. Тесная, тускло ос
вещенная комната: д>за сто
ла, ведра, тряпки, мячи, ска
калки, сетки... Тут же и лыжи 
хранятся. Тут же рождаются 
дерзкие планы в головах учи
телей физкультуры.

Пятым уроком в спортзал 
пришли девятиклассники. За
стучали баскетбольные мячи: 
у парней традиционная игра. 
А у девушек — в другой по
ловине зала — в то же вре
мя гимнастика... Два препо
давателя на спортзал.

— Да разве ж это заня
тия? — комментирует Заки
ров. — На ползала — восем
надцать человек! Шестеро 
пол-урока просидят, дожи
даясь своей очереди. Поси- 
дят-посидят, да и подумают: 
к чему им такая физкульту- 
ра?

Это не физическая куль
тура. Это — «физ-ра».

— Дети в школе постоянно 
переутомляются, что отрица
тельно сказывается на их здо
ровье. — сказала мне за
вуч младших классов Ни
на Владимировна Нифонто
ва. — После спортивного ча
са школьники занимаются 
лучше, — это учителя давно 

решел из свердловского СКА 
21-летний Ю. Логинов.

Не робким новичком по
казал себя «Водник». Не
смотря на перерыв в выступ
лениях в главном эшелоне, 
хоккеисты Архангельска на 
равных сражались со многи
ми ведущими клубами и за
няли место в первой десятке. 
Команда обладает устойчи
вым составом (появление 17- 
летнего А. Стука —- единст
венное изменение) и несом
ненным лидером (И. Гапано
вич).

Почти в прежнем виде 
предстанет перед своими по
клонниками сыктывкарский 
«Строитель». В сентябрь
ских кубковых встречах в 
основном составе клуба вы
ходили на лед его дебютан
ты — защитник С. Камбалов 
и полузащитник А. Мальцев, 
которых делегировала в веду
щий коллектив республики 
Коми местная команда вто
рой лиги — «Бумажник».

Только в последний мо
мент сохранила себе место 
в, высшей лиге «Волга». И 
это во многом заслуга 39- 
летнего Н. Афанасенко, сно
ва, как в свои лучшие годы, 
порадовавшего результатив
ной игрой. Еще в ходе минув
шего сезона вернулись из 
Алма-Аты вратарь А. Лукин 
и нападающий Р. Хабибулин, 
которые также пришлись в 
ульяновском клубе ко двору.

В. СОЛОВЬЕВ, 
член комиссии пропаганды 

Федерации хоккея 
с мячом СССР.

9 ХОККЕЙ С ШАЙБОЙ
«Автомобилист» (Сверд

ловск) — «Торпедо» (Горь
кий) — 2« 4.

ф «СПОРТЛОТО»
Результаты 47-го тиража ло

тереи «Спортлото» «6 из 45* и 
«5 из 36», состоявшегося 20 
ноября 1988 года:

«6 из 45»: 10, 14, 17, 20, 43, 
44.

«5 из 36»: 3, 14, 18, 27. 32.
(ТАСС).

приметили. А в началь
ных классах необоснованно 
много отведено часов другим 
предметам в ущерб физиче
скому воспитанию.

В сентябре начальные клас
сы перешли на новое распи
сание. За счет сокращения 
часов чтения, математики, 
природоведения и других 
«сидячих» уроков появилась 
возможность ввести со вто
рой четверти третий час физ
культуры. Будем надеяться, 
что лед тронулся.

— А у вас-то не многовато 
«сидячих» предметов? — 
спросил девятиклассников, со
бравшихся после урока в раз
девалке. Реакция была мол
ниеносной.

— О! Голова от них гудит!

— Они же у нас парами, 
по два урока!

— А физкультуры мини
мум часа четыре в неделю 
надо!

...Итак, физика, литерату
ра... не стану всех предметов 
перечислять — согласно рас
писанию все они сдвоенные— 
по два часа. И только физ
культура — дважды в неделю 
по одному часу. Сорок пять 
минут — не успеешь пере
одеться, толком размяться — 
звонок. Хватйт, набегались! 
За минуты наполнив легкие 
кислородом — уж сколько 
успел, — бедняга подросток, 
на часы сгибается за партой. 
«Умнеет» десять лет кряду и, 
наконец, выпускается, так и 
не научившись главному. Ка
кой малости не хватает мно
гим из нас для ощущения 
себя полноценным челове
ком,.. Помните? «Было бы здо
ровье — остальное будет!».

Но через несколько ми
нут у кого-то опять «физ- 
ра»...

С. ЗУЕВ.
Свердловск.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

НА ПЕРЕКРЕСТКАХ, 
ДОСУГА ■■SHI 
путеводитель «на смену!»

ЭТО ВЫ МОЖЕТЕ.!
Помните на Центральном те

левидении довольно интересную 
передачу с таким названием? 
Люди, чьим хобби было изобре
тательство, демонстрировали 
свою неистощимую фантазию, 
воплощенную в самых различ
ных мыслимых и немыслимых 
устройствах.

К сожалению, как у нас не
редко было, да и есть, в ин
станциях, от которых зависело 
внедрение этого материализо
ванного «полета мысли», пере
дачу с «чувством глубокого 
удовлетворения» смотрели, но 
ровным счетом ничего для это
го внедрения не делали. А в 
результате страна, все мы не

досчитались в промышленно
сти, в быту многих оригиналь
ных, остроумных новинок. Да и 
сама передача как-то незамет
но сошла на нет.

Но сами-то изобретатели ос
тались! Остались при них и бо
гатая фантазия, и выдумка, и 
остроумие, и нестандартное 
мышление (без всего этого изо
бретать, пожалуй, невозможно!). 
И очень хорошо, что это пони
мали и понимают в свердлов
ском Дворце культуры имени 
50-летия Октября. Уже не пер
вый год здесь проводится кон
курс с названием, взятым «на
прокат» у телевидения. Оче
редной такой конкурс — в бли
жайшее воскресенье, 27 ноября.

Умельцы представят сделан
ные своими руками разнооб
разные предметы и устройства 
для дома, для быта. различ
ные. порой экзотические сред
ства передвижения. И. конечно, 
увидеть все это своими глаза
ми сможет каждый. Надо толь
ко прийти в ДК в 12 часов.

НОЧЬ, стихи и 
...«ТУСОВКА»

Что такое «тусовка», знают 
сейчас многие, хотя этого сло
ва ни в каких, даже самых сов
ременных толковых словарях 
пока еще нет. Поэтому скажем 
спасибо «Комсомолке» и «Собе
седнику», которые разъяснили 
миру и само явление, и слово, 
его выражающее! И хотя мно
гим, да и автору этих строк 
слово «тусовка» как-то не по 
вкусу, режет слух и глаз — 
ничего не поделаешь, вслед за 
обозначающим его понятием 
оно, видимо, приживется.

Событие, которое произойдет 
но Дворце культуры Уралмашза
вода в ночь с 26 на 27 нояб
ря. его организаторы из урал- 
машевского молодежного цент
ра решили назвать именно 
этим термином. Начало «Ноч
ной поэтической тусовки» — 
ровно в 23 часа. Ну а если и 
дальше пользоваться термино

логией — «тусоваться» при
шедшие смогут вместе с моло
дыми свердловскими поэтами 
С. Козловым и А. Застырцем. 
Будут здесь и поэтический аук
цион. и, конечно же, танце
вально - развлекательная про
грамма.

«ЙА-ХХА». ЧТО ЭТО?
Вы не знаете? Мы тоже, по

тому что еще не видели ново
го фильма режиссера Рашида 
Нугманова с таким названием. 
Известно только, что фильм 
этот документальный, а участ
вуют в нем популярные рок- 
группы «Алиса», «Аквариум», 
«Кино».

Встретиться с создателем 
картины, задать ему вопросы, 
увидеть «Йа-хха» (а заодно и 
фильм того же автора «Игла», 
где в главной роли — извест
ный рок-певец В. Цой) можно 
будет 23 ноября в 18 часов во 
Дворце культуры «Урал».

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
мм. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО

Сегодня ЧИО-ЧИО-САН
23-XI ВЕЧЕР БАЛЕТА

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня 

ПАРИЖСКИЙ УИК ЭНД 
23-Х1 ПОСЛЕДНИЕ

ввяжи

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ 
23-ХТ О. МИЛЫЙ ДРУГ! 
24-XI НИЩИЙ СТУДЕНТ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЮЗ нм. ЛЕНИНСКОГО 

КОМСОМОЛА
23X1 -в И час. ЗОЛУШКА
24-ХТ я 19 час. СЛЕДСТВИЕ

ГОСЦИРК
КОМСОМОЛЬСКО- 

МОЛОДЕЖНЫЙ 
КОЛЛЕКТИВ

«ФЕСТИВАЛЬНЫЕ ЗВЕЗДЫ».
Начало представлений:

19 час. 30 мин., по субботам 
и воскресеньям — в 11 час. 
30 мин., 15 час., 19 час. 
30 мин.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

ФЕСТИВАЛЬ ФЕСТИВАЛЕЙ 
«ОЧИ ЧЕРНЫЕ»

(2 серии. Италия, при уча
стии во «Совинфильм»).

Сеансы: 11-30, 15-30. 19-30.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Фантастиче

ская история. Данди по про
звищу Крокодил.

СОВКИНО — Четвертая 
власть.

САЛЮТ — Кинг Конг жив.
ТЕМП — Кабаре (две се 

рии).
УРАЛ Единожды сол

гав. Амадей. Красная пусты
ня. А прошлое кажется 
сном.

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Мальчик-солдат. Юность на 
алтарь.

ДК им. ГОРЬКОГО — 
Колдовская любовь. Призрак 
замка Моррисвилль.

МНР Кинг Конг жив.
ДРУЖБА — Заклятие До

лины змей. Бей первым, 
Фреди! Сои актрисы.

ИСКРА — Кинг Конг (дв® 
серии) Дорогая Елена Серге
евна.

БУРЕВЕСТНИК — Кинг 
Конг жив.

СОВРЕМЕННИК — Занля. 
тие Долины змей.

ЮЖНЫЙ — Кинг Конг 
жив.

ЭКРАН — Четвертая 
власть.

ЗАРЯ — Кинг Конг (две 
серии). Дорогая Елена Сер
геевна. Вера, надежда, лю- 
бопь.

ЗНАМЯ - Волшебство. 
«Куин» в Будапеште. Кинг 
Конг (две серии). Рыжая.

Им. МАЯКОВСКОГО — 
Мужские портреты.

КОМСОМОЛЕЦ — Кинг 
Конг (две серии).

РОДИНА Заклятие До
лины змей.

СТРЕЛА -- Шут.
ПРОГРЕСС — Маленькая 

Вера.
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